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СТР.  24

ОТ БАЙКАЛА ДО АЛЯСКИОТ БАЙКАЛА ДО АЛЯСКИ
В ПРИАНГАРЬЕ ОТКРЫЛИ ДЕВЯТЫЙ ВЕРСТОВОЙ СТОЛБВ ПРИАНГАРЬЕ ОТКРЫЛИ ДЕВЯТЫЙ ВЕРСТОВОЙ СТОЛБ
 МАРШРУТЫ  «Сибирский туристический тракт» – 
историко-культурный проект оцифровки исторических 
и современных туристских маршрутов с привязкой к 
туристической инфраструктуре регионов. В XIX веке путь 
измеряли верстами, такие столбы стояли на протяжении 
всего Сибирского тракта, частью которого является 
Кругобайкальский тракт, проходивший по территории 
южного Прибайкалья.

На установленных столбах размещаются таблички с QR-кодом, отсканировав 
который, путешественник может попасть в мобильное приложение «Сибирский 
туристический тракт» и узнать максимум информации о посещаемых местах, 
получить полный пакет сервисов по регистрации и бронированию, воспользовать-
ся аудиогидом. Таким образом, верстовой столб является частью интерактивной 
карты проекта. 

СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

Актриса, певица, мама семерых детей, 
настоящая сибирская казачка – все 
это о жительнице Усолья-Сибирского 
Марии Нехорошевой. Вместе с мужем 
Николаем они воспитывают семерых 
детей, разница в возрасте у которых со-
ставляет 19 лет. Трудно ли быть много-
детными родителями?

СТР. 12

Впервые спортсмены Приангарья ста-
ли чемпионами России по керлингу 
среди смешанных пар. Блестящую по-
беду на федеральной площадке «Си-
риус» одержали Елизавета Трухина и 
Николай Лысаков. Впечатляющим вы-
дался финал, где иркутяне обыграли 
пару из Петербурга.

СТР. 20

СЕМЬЯ ТРИУМФГАЛЕРЕЯ

Не только увидеть красоты 
Байкала, но и услышать, как он 
звучит, теперь могут посети-
тели нашего стенда на ВДНХ. 
Не так давно предложил кол-
легам сделать такую интерак-
тивную звуковую панель, а вот 
теперь она заработала. На ней 
можно услышать музыку льда, 
летний ветер в траве, шторм. 
Очень атмосферно  и действи-
тельно погружает в живую 
природу Байкала.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР.  13

Художники Аркадий и Наталья Лодяно-
вы рисуют портреты участников СВО. 
Свою серию создатели назвали «Во-
ины Байкала». По мнению художника, 
важно запечатлеть лица ребят, которые 
находятся на специальной военной 
операции, заглянуть им в глаза, поста-
раться увидеть их в боевых условиях. 

СТР. 10

Дети непокоренного Дети непокоренного 
ЛенинградаЛенинграда

В прошлом году институт провел гидро-
акустические исследования по учету 
байкальского омуля. Причем помимо 
рыбопромысловых районов в дельте Се-
ленги, ученые работали и по пелагиали 
– зоне открытого Байкала. Что интерес-
ного мы увидели? Это поведение  омуля. 
Обычно как происходит: идет корабль, 
ночью пишет галсы, определяет скопле-
ние омуля, к утру разворачивается и идет 
тралить. В этот раз задача была тралить 
сразу же. У популяции омуля была очень 
большая динамика. Возвращаешься че-
рез несколько часов к месту скопления, а 
омуля там уже нет.

Андрей ФЕДОТОВ, 

директор Лимнологического института 

Сибирского отделения РАН
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  РЕЗУЛЬТАТ  На 
международной выставке 
«Россия» в Москве в 
рамках тематического 
Дня экологии вице-
премьер правительства 
РФ Виктория Абрамченко 
на сессии «Инвестиции 
в экологию – инвестиции 
в будущее» на вопрос, 
какими экологическими 
достижениями страны 
вы гордитесь, номером 
один для гордости 
назвала результаты 
работы по ликвидации 
экологического вреда на 
площадке предприятия 
«Усольехимпром».

– Если говорить о гордости, то 
первое, что я вспомню, что уда-
лось сделать вместе с командой 

и благодаря личному включению 
президента – мы спасли в Сибири 
целый город. Спасибо губернатору, 
спасибо мэру города, спасибо ко-
манде Росатома. Мы спасли город 
Усолье-Сибирское от неминуемой 
экологической катастрофы, – под-
черкнула вице-премьер.

Напомним, работы на площад-
ке начались в 2020 году. Феде-
ральный экологический опера-
тор в 2020–2021 годах реализовал 
первоочередные мероприятия по 
ликвидации наиболее сложных 
объектов на промышленной пло-
щадке. В 2022 году приступил к 
демонтажу подземных и надзем-
ных частей зданий и сооружений. 
В начале 2023 года с территории 
на специализированные предпри-
ятия для утилизации были выве-
зены ранее перезатаренные отхо-
ды, велись работы по демонтажу 
подземных и надземных частей 
зданий бывшего завода. В 2024 
году на экологическую реабили-
тацию Усолья-Сибирского прави-
тельство РФ направит 1,6 млрд 
рублей.

– Благодаря помощи президен-
та Владимира Путина и прави-
тельства РФ мы сдвинули с мерт-
вой точки решение огромной эко-
логической проблемы, нам удалось 
изменить подход к ее решению, в 
настоящее время идет не только 
активная работа по ликвидации 
нанесенного вреда, но и по сути 

уже начаты мероприятия по вос-
созданию экономики самого Усо-
лья-Сибирского, – прокомменти-
ровал выступление вице-премье-
ра губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев.

  Василий ПЕТРОВ
Фото пресс-службы правительства РФ

Мы спасли город 
Усолье-Сибирское
Вице-премьер Виктория Абрамченко назвала 
главное экологическое достижение года

  АКТУАЛЬНО  Филиал 
Государственного фонда 
поддержки участников СВО 
«Защитники Отечества» по 
Иркутской области работает 
с 1 июня 2023 года. С момента 
открытия в областной филиал 
обратилось более 3,5 тыс. 
граждан. В работу принято 
около 6 тыс. вопросов, по 
большинству из них – 4,5 тыс. – 
даны консультации, остальные 
находятся в работе. 

Анатолий Серышев высоко оценил 
инициативы сотрудников фонда по во-
влечению ветеранов СВО в патриоти-
ческую работу с молодежью. Почти 1,4 
тыс. школьников получили возможность 
пообщаться с участниками боевых дей-
ствий в рамках патриотических встреч и 
«Уроков мужества». 
В регионе особое внимание уделяется 
поддержке членов семей участников 
специальной военной операции – за 
психологической и юридической помо-
щью они могут обратиться в Центр со-
провождения семей участников СВО, 
который располагается в одном здании 
с филиалом фонда. Полпреду сообщи-
ли, что чаще всего причиной обращения 
становятся социально-бытовая и психо-
логическая помощь, а также содействие 
в получении медуслуг и реабилитации.
По словам полномочного представите-
ля, поддержка героев специальной во-
енной операции, которые мужественно 
отстаивают суверенное будущее нашей 
Родины, является безусловным приори-
тетом для всего нашего общества.
– Каждый участник и ветеран боевых 
действий должен чувствовать плечо 
государства, знать, что их семьи имеют 

все необходимое, – считает Анатолий 
Серышев.

Анатолий Серышев, глава Приангарья 
Игорь Кобзев и мэр города Иркутска 
Руслан Болотов побывали в Иркутском 
суворовском военном училище.

Образовательное учреждение откры-
лось 1 сентября 2023 года. В учреждении 
военным дисциплинам воздушно-кос-
мических сил c применением новейших 

технологий проведения военно-тактиче-
ских занятий обучают 180 ребят из Ир-
кутской области и соседних регионов.

– До конца первого квартала этого года 
мы откроем на базе училища еще не-
сколько объектов – бассейн и здание 
для дополнительного образования. 
Полуразрушенное здание за короткий 
срок удалось восстановить. Теперь в 
новых помещениях суворовцы смогут с 
комфортом заниматься самыми различ-

ными видами спорта, – отметил Игорь 
Кобзев.
Глава региона рассказал, что в училище 
в Иркутске 10 января стартовал новый 
экскурсионный проект для школьников 
и студентов «Президентский маршрут». 
Проект будет идти в течение двух меся-
цев, чтобы дети из разных образователь-
ных организаций смогли познакомиться 
со знаковыми для региона объектами, 
построенными благодаря федеральной 
поддержке.
В ходе визита Анатолий Серышев ос-
мотрел объекты учебного заведения и 
пообщался с курсантами. Полпреду про-
демонстрировали уникальный летный 
тренажер, который предназначен для об-
учения суворовцев летному делу.
– Впервые я был здесь в 1984 году, тогда 
на базе авиационного училища проходи-
ли соревнования ЗабВО по волейболу. 
Конечно, то, что я увидел сегодня, – это 
небо и земля. Хочется выразить слова 
благодарности всем, кто за короткий 
срок смог восстановить это заведение, 
сделать его современным, комфортным, 
технологичным, – подчеркнул он.

  Юрий ЮДИН
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

В ПРИОРИТЕТЕ ПОДДЕРЖКА ГЕРОЕВ СВО
ПОЛПРЕД ПРЕЗИДЕНТА РФ В СФО АНАТОЛИЙ СЕРЫШЕВ ПОСЕТИЛ 
ФИЛИАЛ ГОСФОНДА «ЗАЩИТНИКИ ОТЕЧЕСТВА»

Напомним, летом 2020 года губернатор Игорь Кобзев доложил президенту Владимиру Путину об идее 
создания училища. Глава государства дал поручение МО РФ и правительству региона проработать вопрос 
об организации учебного заведения. 22 августа 2023 года председатель правительства страны подписал 

распоряжение о создании Иркутского суворовского военного училища минобороны России.
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 � ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  
Соответствующие 
свидетельства глава 
региона Игорь Кобзев 
в торжественной 
обстановке вручил 
одаренным молодым 
людям в День российского 
студенчества.

Приветствуя участников на-
граждения, Игорь Кобзев отметил, 
что поддержка одаренных студен-
тов, аспирантов – одна из перво-
очередных задач правительства ре-
гиона.

– Отрадно видеть, что в Иркут-
ской области так много молодой и 
талантливой молодежи, это вызы-
вает гордость! В регионе делается 
многое для того, чтобы молодые 
люди оставались здесь работать, в 
регионе реализуются 180 инвести-
ционных проектов, есть потреб-
ность в профессиональных кадрах, 
а значит, вам есть где развивать-
ся и применить свой потенциал. 
Символично, что награждение 
именными стипендиями лучших 
студентов и аспирантов состоялось 
в День российского студенчества. Я 
поздравляю всех с этим праздни-
ком, а стипендиатов с заслуженной 
победой, желаю вам не останав-
ливаться на достигнутом и впредь 
проявлять упорство, настойчи-
вость, – сказал Игорь Кобзев.

Напомним, именные стипен-
дии губернатора Иркутской обла-
сти впервые были утверждены в 
2010 году. С этого времени стипен-
дии вручаются ежегодно. Имен-
ные стипендии являются одной 
из форм региональной поддерж-
ки учащихся, содействуют повы-
шению престижа обучения в ву-
зах региона, а также стимулируют 
перспективных и способных сти-
пендиатов к дальнейшей научно-
исследовательской работе.

Стипендия назначается по ито-
гам конкурсного отбора кандида-
тов, итоговое решение принима-
ет экспертная комиссия, в составе 
которой представители образова-
тельных и научных организаций, 
исполнительных органов государ-
ственной власти. При этом учи-
тывается, в частности, призна-
ние кандидата победителем 
олимпиад, участие в конфе-
ренциях, получение грантов 
на научные исследования и 
наличие научных публика-
ций.

– Особенно хочу отме-
тить, что сегодня большин-
ство молодых людей, полу-
чив награду, в ответном слове 
благодарили родителей, своих 
близких, своих научных руко-
водителей, коллективы учреж-
дений. Это говорит о том, какое 

большое значение имеет семья и 
близкое окружение для становле-
ния и развития молодого талан-
та, для его успешной реализации. 
Значимость семьи нельзя переоце-
нить, недаром этот год объявлен 
президентом России Владимиром 
Путиным Годом семьи. Предлагаю 
сегодня Совету ректоров отметить 
благодарностью родителей и на-
ставников стипендиатов, – подчер-
кнул Игорь Кобзев.

   СТУДЕНТКА 
   И ИНЖЕНЕР-ЛАБОРАНТ

Екатерина Ковалева уже в тре-
тий раз студентка. На ее счету ба-
калавриат химического факультета 
ИГУ, магистратура кафедры хими-
ческой технологии ИРНИТУ. Сейчас 
Екатерина готовится к защите кан-
дидатской в политехе. Проект свя-
зан с расширением сырьевой базы 
энерго- и ресурсоэффективных ре-
цептур бензинов. Параллельно она 
работает инженером-лаборантом в 
АО «АНКХ».

По мнению Екатерины, выбор 
будущей профессии был предопре-
делен с детства. Во-первых, она 
выросла в Ангарске – городе нефте-
химиков. Во-вторых, родители, а 
затем и брат учились в политехе на 
кафедре химической технологии. 

– Когда я была маленькой, мама 
и папа прямо у нас дома показыва-
ли интересные химические опыты. 
В какой-то степени это также про-
будило интерес к химии и науке, – 

сказала аспирантка. 

Аспирантура для Екатерины – 
это ступень к профессиональному 
росту и возможность вспомнить 
юные годы, подарившие друзей. 

– Прежде всего научная работа 
меня «научила учиться». Напри-
мер, теперь я гораздо быстрее ищу 
нужную информацию. 

Каждый раз, приезжая в поли-
тех, я продлеваю ощущение моло-
дости и свободы. Общаясь с молоде-
жью, заряжаюсь позитивом и вспо-
минаю первые годы студенчества – 
счастливого и беззаботного време-
ни. Больше всего мне запомнилось, 
как перед Новым Годом мы всем 
курсом готовились к конкурсу хи-
миков. Это было целое представле-
ние, к которому учили танцы, шили 
костюмы. Весело пролетело время 
и в магистратуре. Вечерами соби-
рались группой, кстати, состоявшей 
из одних ангарчан, и помогали друг 
другу готовиться к диплому. В этих 
встречах чувствовалась атмосфера 
дружбы и поддержки, – вспоминает 
Екатерина Ковалева.  

С теплотой она отзывается и о 
научном руководителе – профессо-
ре Светлане Дьячковой. В настав-
нике ее вдохновляют выдающиеся 
профессиональные качества, от-
зывчивость, открытость и гибкость 
в общении. 

   СТИПЕНДИАТ ИЗ ВЬЕТНАМА

Стипендию губернатора полу-
чил и вьетнамец из города Мит-
хо (провинция Тьензянг) Хо Минь 
Куан. Он приехал в Россию 10 лет 
назад. Хо Минь Куан выиграл пра-
вительственную стипендию и по-
ступил в Омский филиал Санкт-
Петербургской военной академии 
им. А.В. Хрулева. Освоил профессию 
инженера («Транспортные сред-
ства специального назначения»). 

Для обучения в аспирантуре в 
2020 году Хо Минь Куан вы-
брал Иркутский политех, ко-

торый известен сильной на-
учной школой в области 
машиностроения.

– В конце прошлого 
года я досрочно защитил 

диссертацию, посвященную 
повышению качества не-

жестких цилиндрических де-
талей с помощью маятникового 
поверхностного деформирова-
ния. Достичь таких результатов 
мне помогли профессора Андрей 

Евгеньевич Пашков и Семен Азико-
вич Зайдес, – сказал аспирант.

Летом, после утверждения дис-
сертации ВАК и вручения дипло-
ма, молодой человек вернется во 
Вьетнам, чтобы работать в Центре 
научных исследований. Хо Минь 
Куан с благодарностью и теплотой 
говорит о преподавателях, друзьях, 
которые познакомили его с удиви-
тельной природой Сибири, стали 
соавторами экспериментов.

– С первых дней я старался много 
говорить по-русски, поэтому посе-
щал все студенческие праздники и 
встречи. Особенно запомнится, как 
с друзьями из общежития отмечал 
Рождество и Масленицу. Оценил 
горячие блюда русской кухни – на-
варистые щи, солянку и борщ. Не 
менее яркие впечатления оставило 
озеро Байкал, удивляющее своей 
красотой в любое время года. В 
лабораториях политеха я встретил 
единомышленников. С выпуск-
ником аспирантуры, сотрудником 
алюминиевого завода в Шелехо-
ве Сергеем Асаевым мы провели 
много опытов, каждый из которых 
принес хорошие научные результа-
ты, – отметил Хо Минь Куан.

В 2023 году заявки на участие в 
конкурсе поступили от 12 образова-
тельных и девяти научных органи-
заций региона, всего было подано 
164 заявки, в результате отобраны 
50 лучших студентов и 20 аспиран-
тов. Именные стипендии назначе-
ны на общую сумму 3,6 млн рублей.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО  
и пресс-службы ИРНИТУ

Одаренная молодежь
Именные стипендии губернатора 
получили 70 студентов, аспирантов 
вузов и научных учреждений
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  ПРОЕКТЫ  Темы 
бюджетного 
планирования, 
поддержка семьи и 
детства, повышенное 
внимание к 
участникам СВО и их 
близким на рабочей 
встрече в Иркутске 
обсудили председатель 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области Александр 
Ведерников и 
полномочный 
представитель 
президента России в 
Сибирском федеральном 
округе Анатолий 
Серышев. 

Спикер областного парламента 
представил полпреду те законо-
проекты, над которыми в этом 
году планирует работать депу-
татский корпус. В частности, на 
ближайшей сессии состоится пра-
вительственный час. Парламен-
тарии рассмотрят организацию 
детского оздоровительного отдыха 
в текущем году. Подготовлен ряд 
предложений, которые включают 
новые меры поддержки этого на-
правления. 

– В Год семьи, объявленный 
президентом России Владимиром 
Путиным, мы направляем особое 
внимание на поддержку семьи и 
детства. Очень важно, чтобы жи-
тели Иркутской области хотели 
растить детей, это один из глав-
ных показателей развития регио-
на, – подчеркнул глава Заксобра-
ния Иркутской области.

Также парламентарии продол-
жают работу над совершенство-
ванием механизмов обеспечения 
антитеррористической защищен-
ности в школах Приангарья. Со-
вместно с муниципальными об-
разованиями, правительством 
региона, прокуратурой будет про-
анализировано выполнение меро-
приятий, направленных на без-

опасность образовательных уч-
реждений. В 2024 году расходы на 
антитеррористическую защищен-
ность школ области увеличились 
в несколько раз – до более чем 200 
млн рублей.

В ходе разговора Александр Ве-
дерников отметил, что в фокусе 
внимания областных парламента-
риев остается и поддержка участ-
ников СВО и их семей. 31 января на 
сессии Законодательного Собрания 
в первом чтении будет рассмо-
трен проект закона о внеочеред-
ном предоставлении земельных 
участков многодетным семьям, в 
которых один из членов семьи 
получил инвалидность или по-
гиб в ходе специальной военной 
операции, либо умер от увечий и 
заболеваний, полученных на СВО.

Во время встречи Александр 
Ведерников и Анатолий Серышев 
обсудили эффективность бюджет-
ного планирования при реализа-
ции мероприятий национальных 
проектов, указов и поручений, 
инициированных президентом 
страны Владимиром Путиным.

  Юрий ЮДИН
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Законодательные 
приоритеты 2024 года

Социальный блок законопроектов, пред-
ложенных к рассмотрению депутатскому 
корпусу, включает проект закона о внеоче-
редном предоставлении земельных участ-
ков многодетным семьям, в которых один 
из членов семьи получил инвалидность 
или погиб в ходе специальной военной 
операции, либо умер от увечий и заболе-
ваний, полученных на СВО. Его рассмотре-
ние состоялось на заседании комитета по 
законодательству о природопользовании, 
экологии и сельском хозяйстве под пред-
седательством Сергея Гомбоева.
Как отметила заместитель министра иму-
щественных отношений Иркутской об-
ласти Татьяна Рензяева, проект закона 
предполагает также изменение процеду-
ры выбора земельных участков, регулиро-
вание предоставления участков семьям, 
в которых есть мачеха, отчим, пасынок 

или падчерица, ряд изменений в процеду-
ре подачи заявлений на предоставление 
льготы.

– Поддержка семей военнослужащих 
остается одним из важнейших приорите-
тов в работе законодателей всех уровней, 
поэтому мы внимательно обсудим все во-
просы, которые озвучены депутатами, что-
бы закон отвечал потребностям семей и 
мог эффективно реализовываться, – ска-
зал глава комитета. 

Депутаты обратили внимание на необхо-
димость уточнения категорий участников 
СВО, которые имеют право на получение 
льготы, наличие инженерных коммуни-
каций на предоставляемых участках, ряд 
других вопросов.

Комитет по здравоохранению и социаль-
ной защите под председательством Ар-

тема Лобкова рекомендовал на сессии 
принять проект закона в первом чтении, 
который расширяет возможности мате-
ринского капитала. Депутаты предлагают 
разрешить родителям направлять сред-
ства этой социальной поддержки на от-
дых и лечение детей. 
Как пояснил депутат Олег Попов, данный 
законопроект увеличит спектр услуг, ко-
торыми смогут воспользоваться много-
детные семьи. Вместе с тем депутат Юрий 
Козлов считает, что ко второму чтению не-
обходимо проработать ряд вопросов. Так, 
потребуется уточнить перечень лиц, кото-
рые могут сопровождать ребенка к месту 
лечения или отдыха.
Депутаты продолжают работу над зако-
нопроектом, который касается компен-
сации расходов семей на покупку низко-
белковых и безбелковых дорогостоящих 

продуктов для детей с отдельными нару-
шениями обмена веществ. После рассмо-
трения в первом чтении к законопроекту 
поступило семь поправок. В частности, 
детский омбудсмен Иркутской области 
Татьяна Афанасьева предложила рас-
ширить перечень заболеваний детей, по 
которым семьи смогут получить данную 
меру соцподдержки. Кроме того, комитет 
рекомендовал принять во втором чтении 
изменения в законы «О государственной 
социальной помощи отдельным категори-
ям граждан в Иркутской области» и «О до-
полнительной мере социальной поддерж-
ки семей, имеющих детей, в Иркутской 
области».

Помимо этого, на заседании комитета об-
суждалась подготовка к летней оздоро-
вительной кампании, на которую в этом 
году из областного бюджета планируется 
направить 1,2 млрд рублей. По словам 
министра социального развития, опеки и 
попечительства Иркутской области Вла-
димира Родионова, прием заявлений на 
льготные путевки ведется с 9 января. На 
сегодняшний день в учреждения социаль-
ного обслуживания населения поступило 
более трех тысяч заявлений, что соответ-
ствует уровню прошлого года. 

На сессии планируется рассмотреть кан-
дидатуру Юлии Махтиной на должность 
председателя Контрольно-счетной па-
латы Иркутской области. Напомним, ее 
кандидатуру внес спикер регионального 
парламента Александр Ведерников и под-
держал губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев, а также за Юлию Махтину 
единогласно проголосовали депутаты об-
ластного парламента на сессии в декабре 
2023 года. В январе кандидатура была со-
гласована квалификационной комиссией 
Счетной палаты РФ.

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ 

Семья в фокусе внимания Заксобрания

  СЕССИЯ  Первая в этом году сессия Законодательного Собрания Иркутской области, которая 
проходит 31 января, включает около 60 вопросов. Внимание депутатов непосредственно обращено к теме 
поддержки семьи и детства. Также на контроле остается забота об участниках СВО и их близких. Повестку 
сессии накануне обсудили на пленарном совещании под руководством главы областного парламента 
Александра Ведерникова, а также в профильных комитетах и комиссиях. 
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Участниками форума 
стали депутат Государ-
ственной думы РФ, коор-
динатор проекта «Крепкая 
семья» Татьяна Буцкая, 
председатель правления 
Фонда поддержки детей, 
находящихся в трудной 
жизненной ситуации, Ма-
рина Гордеева, председа-
тель Законодательного Со-
брания Иркутской области 
Александр Ведерников, ви-
це-спикер областного пар-
ламента Наталья Дикуса-
рова, депутат Заксобрания 
Николай Труфанов, заме-
ститель председателя пра-
вительства региона Вален-
тина Вобликова, профиль-
ные министры, главы пе-
ринатальных центров, об-
щественных организаций, 
многодетные родители.

Спикер регионально-
го парламента Александр 

Ведерников, приветствуя 
участников форума, под-
черкнул, что многодет-
ность должна стать нормой 
для сибирских регионов. 

– Президент России Вла-
димир Путин обозначил 
вектор наших совместных 
усилий, направленных на 
укрепление семьи, нашей 
демографии. Сегодня эта 
тема актуальна как никог-
да. Основа крепкой семьи 
– это дети, и очень важно 
своим примером показы-
вать, что быть многодет-
ным родителем – это нор-
мально. Нужно укреплять 
село, которое является 
главным рубежом нашей 
многодетности, – отметил 
глава Заксобрания.

Иркутск, по словам де-
путата Госдумы Татьяны 
Буцкой, был выбран пло-

щадкой проведения пер-
вого форума благодаря 
успешному опыту создания 
семейных многофункцио-
нальных центров. 

– Мы понимаем, что 
большая часть проблем, о 
которых говорят наши се-
мьи, когда отказываются 
от рождения детей, уже 
решена. Но наша задача 
сейчас – все меры под-
держки объединить, чтобы 
наши граждане могли в 
одном месте получить всю 
необходимую информа-
цию. Именно поэтому соз-
даны и работают семей-
ные МФЦ. Опыт, который 
мы увидели и обсудили в 
Иркутской области, будет 
применяться в других ре-
гионах, потому что При-
ангарье является флагма-
ном в этом направлении, 

– прокомментировала ко-
ординатор федерального 
проекта «Крепкая семья».

В работе депутатов За-
конодательного Собрания 
находится обращение мно-
годетной матери, ребенку 
которой исполнилось 18 
лет. Она предложила по-
жизненно закрепить ста-
тус таких женщин. Об этом 
рассказала вице-спикер об-
ластного парламента Ната-
лья Дикусарова. 

– В ряду большого коли-
чества федеральных про-
ектов «Крепкая семья» – 
самый любимый и самый 
душевный. Мы рады, что 
те вопросы, которые есть в 
нашем регионе, о которых 
говорят наши жители, об-

суждаются и на федераль-
ном уровне. Я убеждена, 
что совместно мы можем 
найти решение даже са-
мых сложных проблем, – 
пояснила Наталья Дикуса-
рова.

В рамках форума участ-
ники обсудили опыт соз-
дания и работы семейных 
многофункциональных 
центров, меры поддержки 
семей с детьми, вопросы 
реализации федерального 
проекта «Крепкая семья». 
Кроме того, перинаталь-
ным центрам области бы-
ли вручены сертификаты 
проекта «Открытый род-
дом» и автокресла.

 � Юрий ЮДИН

С результатами кон-
трольного мероприятия 
«Оценка эффективности 
реализации мероприятий, 
направленных на обеспече-
ние сохранности, исполь-
зования и популяризации 
объектов культурного на-
следия, находящихся в соб-
ственности Иркутской об-
ласти в 2021–2022 годах», 
депутатов областного парла-
мента ознакомила аудитор 
Контрольно-счетной палаты 
региона Юлия Махтина.

По ее словам, сегодня в 
Иркутской области распо-

ложено 1303 объекта куль-
турного наследия (ОКН). 
Еще 8,5 тыс. содержатся в 
реестре вновь выявленных 
ОКН. В областной собствен-
ности – 144 объекта, кото-
рые в основном находятся 
в оперативном управлении 
учреждений культуры и 
образования.

Кроме того, как пояс-
нила аудитор, в 2021 го-
ду на сохранение объектов 
культурного наследия из 
областного бюджета было 
выделено 209 млн рублей, 
в 2022 году – 256 млн руб- 

лей. Финансирование бы-
ло направлено на ремонт, 
реставрацию, консервацию 
ОКН, их приспособление 
для современного исполь-
зования. Мероприятия бы-
ли выполнены на 4% всех 
объектов, находящихся в 
областной собственности.

Контрольно-счетная па-
лата рекомендовала разра-
ботать в регионе областную 
программу по сохранению 
объектов культурного на-
следия, увеличить штат 
Центра по сохранению 
историко-культурного на-
следия Иркутской области 
для повышения эффектив-
ности разработки и реали-
зации проектных решений.

Заместитель руково-
дителя Службы по охране 
объектов культурного на-
следия Иркутской области 
Мария Назарова в сво-
ем выступлении обратила 
внимание, что ряд объек-
тов включены в перечень 
приоритетных, работы в 
которых пройдут в бли-
жайшие годы. В их чис-
ле Дом офицеров в Иркут-
ске. Работы по обновлению 
кровли и фасада здания 
начнутся уже этой весной. 
Планируется, что в августе 
2024 года будет заключен 
контракт на реконструк-
цию инженерных сетей и 
внутреннюю отделку зда-
ния. Полностью реставра-
цию планируют завершить 

к 9 мая 2025 года, когда на-
ша страна будет отмечать 
80-летие Великой Победы. 

Депутаты регионального 
парламента обратили вни-
мание на необходимость 
изменения подходов к со-
хранению объектов куль-
турного наследия, привле-
чения инвесторов к рекон-
струкции зданий. Также 
они предложили изучить 
возможность предостав-
ления налоговых и иных 
льгот для инвесторов, кото-
рые вкладываются в рекон-
струкцию ОКН. Депутаты 
поставили этот вопрос на 
контроль комиссии. В ре-
шение также вошло пред-
ложение депутатов внести 
на обсуждение комиссии 
комплексный план меро-
приятий, направленных на 
устранение замечаний.

Напомним, что в 2024 
году в регионе будут про-
водиться государственные 
историко-культурные экс-
пертизы для выявленных 
объектов культурного на-
следия. Всего таких объ-
ектов 572. Специалисты с 
лицензией министерства 
культуры России будут ис-
следовать здания, которые 
являются частью культур-
ного наследия. Их задачей 
будет выявление истори-
ческой и архитектурной 
ценности данных объектов 
и определение их стату-
са: памятников истории и 
культуры народов Россий-
ской Федерации или объ-
ектов, которые могут быть 
сняты с государственной 
охраны.

 � Наталья МУСТАФИНА

Что оставим будущим поколениям?

Россия крепка 
своими семьями

 � ФОРУМ  Первый форум «Крепкая семья – богатство Сибири» 
в рамках федерального проекта «Крепкая семья» прошел в 
Иркутске. Модератором форума выступил глава комитета по 
здравоохранению и социальной защите областного парламента 
Артем Лобков. 

 � АРХИТЕКТУРА   Депутаты областного 
парламента на заседании комиссии 
по контрольной деятельности под 
председательством Тимура Сагдеева 
предложили разработать региональную 
программу сохранения объектов 
культурного наследия. 

Председатель областного парламента Александр Ведерников  
и депутат Госдумы Татьяна Буцкая
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 ПРЕЗИДЕНТСКИЙ 
МАРШРУТ  В Татьянин 
день, 25 января, для 
студентов из Ангарска 
провели экскурсию 
в рамках проекта 
«Президентский 
маршрут» по Дому 
молодежи в Иркутске, 
который был 
отремонтирован по 
поручению губернатора 
Игоря Кобзева с 
привлечением средств 
федерального бюджета. 
Важнейшей частью 
маршрута стала встреча 
с полномочным 
представителем 
президента РФ по СФО 
Анатолием Серышевым.

Экскурсию для студентов про-
водила заместитель министра по 
молодежной политике Иркутской 
области Ирина Авдеева. Она рас-
сказала ребятам, какие меропри-
ятия проходят в Доме молодежи, 
чем они могут быть им полезны 
для обучения и саморазвития.

Студенты побывали в кино-
концертном зале, где проводятся 
обучающие лектории, посетили 
коворкинг, осмотрели зону для 
молодых предпринимателей, ко-
торая может использоваться как 
выставочное пространство. 

Говоря о своих впечатлениях 
после экскурсии, молодые люди 
отмечали, что они рады возмож-
ности познакомиться с этой пло-
щадкой, а такой формат позво-
ляет лучше узнать о том, какие 
точки роста для молодых людей 
есть в Иркутской области.

После экскурсии в кинокон-
цертном зале Дома молодежи со-
стоялся «Открытый диалог» – на 
вопросы студентов, касающиеся 

развития образовательных про-
грамм в Иркутской области, от-
ветили губернатор региона Игорь 
Кобзев и полномочный предста-
витель президента РФ в Сибир-
ском федеральном округе Анато-
лий Серышев.

Напомним, средства на модер-
низацию Дома молодежи на базе 
бывшего кинотеатра «Звездный» 
были выделены из федерального 
бюджета в рамках субсидии «Ре-
гион для молодых». После мас-
штабного ремонта пространство 
открыли летом 2023 года. В 2024 
году запланирован ремонт перво-
го этажа, где появятся столовая, 
компьютерный класс, помеще-
ние Движения первых, VR-арена, 
медиацентр, мини-типография, 
центр патриотического воспита-
ния и холл с мини-сценой, что 
позволит обеспечить еще больше 
функциональных возможностей 
для Дома молодежи. 

 Василий ПЕТРОВ
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Открытый диалог
Студенты из Ангарска пообщались с полпредом 
президента РФ в СФО Анатолием Серышевым

ПРОЕКТ «ПРЕЗИДЕНТСКИЙ МАРШРУТ» – СЕРИЯ ЭКСКУРСИЙ ДЛЯ ШКОЛЬНИКОВ И СТУДЕНТОВ, КОТОРУЮ ПОДДЕРЖАЛ 
ГЛАВА РЕГИОНА И ПРОВЕЛ ПЕРВУЮ ЭКСКУРСИЮ ПО СУВОРОВСКОМУ ВОЕННОМУ УЧИЛИЩУ. ВТОРАЯ ЭКСКУРСИЯ СОСТОЯЛАСЬ

В ШКОЛУ КРЕАТИВНЫХ ИНДУСТРИЙ.  

 ПОЗДРАВЛЕНИЕ
25 ЯНВАРЯ – ДЕНЬ 

РОССИЙСКОГО 
СТУДЕНЧЕСТВА

Уважаемые друзья! Студен-
ты, руководители и препода-
ватели вузов, техникумов и 
колледжей! От всей души по-
здравляю вас с днем россий-
ского студенчества!

Иркутская область всегда 
была кузницей квалифициро-
ванных кадров для Сибири и 
Дальнего Востока. Наши ву-
зы и колледжи имеют богатую 
историю, славятся преданны-
ми делу педагогами, блестя-
щей плеядой выпускников и 
глубокими традициями.

Уверен, что и сегодняшние 
студенты внесут достойный 
вклад в развитие науки, сы-
грают важную роль в решении 
многих проблем современного 
общества, помогут развитию и 
процветанию Приангарья.

Праздник, известный как 
Татьянин день, для всех уча-
щихся средних и высших 
учебных заведений России 
стал любимым январским 
торжеством. Именно в моло-
дости, в годы учебы проис-
ходит становление характера, 
вырабатываются принципы 
и убеждения, закладываются 
основы будущих успехов. Се-
годня, когда вы полны сил, не 
бойтесь ставить перед собой 
самые смелые цели и задачи. 
Овладевайте новыми знания-
ми, осваивайте новейшие тех-
нологии, смело заглядывайте 
за научные горизонты.

Желаю всем студентам и 
преподавателям успешной ре-
ализации творческих и науч-
ных интересов, больших от-
крытий, оптимизма и удачи, 
исполнения заветных желаний!

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

АРТ-ОБЪЕКТ ДОСТУПЕН ДЛЯ СЕМЕЙНЫХ ФОТОГРАФИЙ
В рамках российского семейного проекта «Всей семьей» в Иркутском Доме 
молодежи установили стенд для фотографий. Он доступен для совместных 
семейных фотографий.
Напомним, что указом президента России Владимира Путина 2024 год объявлен Го-
дом семьи. В рамках этой инициативы в конце прошлого года  стартовал всероссий-
ский проект «Всей семьей» – семьи-участники со всей России выполняют задания 
организаторов, например – посещают музеи, занимаются спортом и выкладывают 
фото и видео семейного отдыха в социальные сети с хештегом проекта #ВсейСемьей.
Арт-объект выполнен в виде фирменного стилизованного рисунка семьи. Все жела-
ющие могли сделать фотографии и разместить их в социальных сетях в рамках про-
екта «Всей семьей».
В первом этапе проекта победили более 350 семей по всей стране, девять из них – из 
Иркутской области. В конце марта состоится финальное награждение самых актив-
ных семей – их ждут ценные подарки, например, 100 семейных туров по России. Уз-
нать больше о проекте и принять участие можно на сайте всейсемьей.рф.
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  ПРОЕКТ  Всероссийский конкурс 
проектов создания комфортной 
городской среды по решению 
президента России Владимира 
Путина продлен до 2030 года. Это 
решение открывает для Иркутской 
области большие возможности по 
благоустройству общественных 
пространств, считает зампред 
Законодательного Собрания 
Иркутской области, заместитель 
секретаря регионального 
отделения партии «Единой 
России» по проектной работе 
Наталья Дикусарова.

В среду, 24 января, в региональном изби-
рательном штабе Владимира Путина прошел 
лекторий, на котором Наталья Дикусарова рас-
сказала о «Формировании комфортной город-
ской среды», в который входит всероссийский 
конкурс проектов, а также объяснила, почему 
жителям важно участвовать во всероссийском 
голосовании по определению точек благо-
устройства.

– Проект «Формирование комфортной го-
родской среды» реализуется по поручению 
президента России Владимира Путина. Се-
годня с радостью могу сказать, что буквально 
на прошлой неделе он объявил о продлении 
всероссийского конкурса проектов создания 
комфортной городской среды до 2030 года. Это 
значит, что у нас в Иркутской области с по-
мощью федеральной поддержки появляется 
возможность благоустроить еще множество 
площадей, парков и скверов, – сказала Наталья 
Дикусарова.

С 2017 по 2023 год в Иркутской области 
благодаря реализации федерального проекта 

«Формирование комфортной городской сре-
ды» благоустроили 1520 дворов многоквартир-
ных домов и 676 общественных пространств. 
Работы по благоустройству были проведены в 
114 муниципальных образованиях.

В 2024 году по программе «Формирова-
ние комфортной городской среды» планируют 
благоустроить еще 72 общественные терри-
тории и 64 двора. Отметим, что территории, 
которые впоследствии попадают в программу, 
определяются непосредственно жителями на-
шей области. И с каждым годом все больше 
людей принимают участие в отборе объектов 
для благоустройства.

– Главная задача проекта – сделать на-
ши города и поселки как можно уютней и 
комфортней для жизни. Но самое главное – 
именно жители решают, что именно нужно 
привести в порядок и обустроить конкретно в 
их населенном пункте. Для этого отработаны 

механизмы общественного голосования: анке-
тирование, общественные слушания и самый 
масштабный способ – рейтинговое голосова-
ние. И количество жителей нашей области, 
принимающих участие в голосовании, с каж-
дым годом увеличивается. Так, в 2022 году в 
нем участвовали 139,5 тысячи человек, а в 2023 
году уже почти 170 тысяч жителей области, – 
рассказала Наталья Дикусарова.

Она добавила, что право на получение суб-
сидий имеют не только крупные города нашей 
области, но и небольшие населенные пункты 
с численностью населения более 1000 человек.

По завершении лектория зампред Заксобра-
ния поблагодарила неравнодушных жителей 
области за активное участие в судьбе их на-
селенных пунктов и призвала всех жителей 
нашего региона не оставаться в стороне и при-
нимать участие в рейтинговом голосовании. 
Кроме того, она отметила, что реализация 
проекта была бы невозможна без дизайнеров, 
проектировщиков, озеленителей и строите-
лей, чьими руками и создаются красивые и 
комфортные парки, скверы, фонтаны и на-
бережные.

  Юрий ЮДИН
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Наталья Дикусарова: «Благодаря 
господдержке есть возможность 
благоустроить сотни дворов, 
скверов и парков»

Г    РОДСКАЯ СРЕДА 

ЛЕКТОРИИ В РЕГИОНАЛЬНОМ ИЗБИРАТЕЛЬНОМ ШТАБЕ ВЛАДИМИРА ПУТИНА 
ПРОХОДЯТ ЕЖЕНЕДЕЛЬНО ПО ПЯТНИЦАМ. АНОНСЫ ЛЕКЦИЙ И ПРЯМУЮ ТРАНСЛЯЦИЮ 
МОЖНО ПОСМОТРЕТЬ НА СТРАНИЦЕ ШТАБА В СОЦСЕТИ ВКОНТАКТЕ (HTTPS://VK.COM/

SHTAB_2024_38) И В ТЕЛЕГРАМ-КАНАЛЕ (HTTPS://T.ME/SHTAB_2024_38). 
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– Этот объект построен при не-
посредственном участии прези-
дента России и губернатора Иркут-
ской области. Это гордость нашего 
региона. У нас получился прорыв 
– с открытием этого дворца нет 
отбоя от желающих в секции конь-
кобежного спорта, хоккея с мячом, 

керлинга и в остальные секции, 
которые занимаются в залах. Дети 
тренируются здесь с восьми утра 
и до восьми вечера, и все это для 
них бесплатно – за счет средств 
областного бюджета. Для жителей 
Иркутска в Ледовом дворце устра-
иваются массовые катания, к нам 

приходят семьями, с детьми. Лед 
отличного качества, тепло, светло, 
играет музыка, – рассказал Васи-
лий Карелин.

Ребята смогли увидеть саму 
ледовую арену, а также трена-
жерные и хореографический залы, 
легкоатлетический манеж, уни-
версальный игровой зал, пресс-
центр и другие помещения спорт-
комплекса.

Василий Карелин рассказал го-
стям, что здесь организован не 
только тренировочный процесс по 
разным видам спорта, но и прово-
дятся соревнования высшего уров-
ня – чемпионаты и кубки России 
по конькобежному спорту, хоккею 
с мячом и керлингу. В 2022 году 
в Ледовом дворце «Байкал» го-
товилась к Олимпиаде в Пекине 
сборная нашей страны по конько-
бежному спорту.

– К нам приезжали ребята из 
Луганска и Донецка, мы прово-
дили экскурсии и для них. Таких 
объектов в России не очень много, 
подобных нашему есть еще два – в 
Красноярске и Кемерово. На вос-
токе страны наш такой центр – 
единственный, – отметил Василий 
Карелин.

После экскурсии ребята смогли 
покататься на коньках, а для юных 
хоккеистов провели мастер-класс.

– В первую очередь меня уди-
вила прекрасная природа Прибай-
калья. Это была моя мечта – побы-
вать в поездке за Уралом, в Сибири, 

увидеть местный народ, потому 
что для меня стало открытием, 
насколько же здесь добрые люди. 
Губернатор Иркутской области, все 
жители пришли на помощь наше-
му региону в такой непростой мо-
мент. Когда события, связанные со 
специальной военной операцией, 
в нашем регионе закончатся, мы 
будем ждать гостей из вашей об-
ласти, чтобы они посетили, напри-
мер, наше Прохоровское поле. Уве-
рен, там покоятся прадеды и деды 
жителей и Иркутской области, или 
у кого-то воевали там родствен-
ники. Несмотря на то что мы так 
далеко друг от друга находимся, 
мы очень близки по духу, – поде-
лился своими впечатлениями от 
пребывания в Иркутской области 
Иван Семыкин из Белгорода.

– В нашей области живут дей-
ствительно добрые и понимающие 
люди. Мы рады, что дети из Бел-
городской области побывают у нас, 
сами увидят достопримечательно-
сти, природу, объекты, которыми 
мы гордимся, например Ледовый 
дворец «Байкал», где занимаются 
их сверстники. И хотя бы на время 
забудут об опасности, обстрелах и 
угрозах со стороны Украины. Уве-
рен, ребята запомнят эту поездку 
на всю жизнь, найдут новых дру-
зей и, возможно, приедут в наш 
регион еще не раз, – сказал гу-
бернатор Иркутской области Игорь 
Кобзев.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

К    МПАНИЯ ТЕРРИТ    РИИ

 � ВЫБОРЫ  ЦИК РФ 
зарегистрировала действующего 
президента РФ Владимира Путина 
кандидатом на выборы президента 
России, которые пройдут в марте 
этого года. Доверенные лица 
– сопредседатели Иркутского 
регионального избирательного 
штаба Владимира Путина – 
отметили основные особенности 
прошедшей кампании по сбору 
подписей.
– Владимир Путин – первый, собравший 
подписи зарегистрированный кандидат. 
Сбор подписей проходил существенно бы-
стрее, чем в 2018 году. Мы как сопредседа-
тели регионального штаба дважды отвози-
ли подписи в центральный избирательный 
штаб кандидата – 9 января и в 20-х числах 
января. Мы видели, насколько качествен-
но шел сбор подписей, насколько ответ-
ственно подходили к этому процессу наши 
волонтеры. Иркутяне очень внимательно, 
аккуратно ставили подписи – людям дей-
ствительно важно поддержать Владимира 
Путина, – рассказал сопредседатель из-
бирательного штаба в Иркутской области 
Анатолий Стрельцов.
Иркутская область оказалась в числе луч-
ших регионов страны по качеству собран-

ных подписей, минимальным оказалось 
и количество отбракованных подписей, в 
которых содержались помарки или исправ-
ления.
– Давайте вспомним, какое огромное ко-
личество людей шло поддержать Влади-
мира Путина и в пункты сбора подписей, 
и в избирательный штаб. Владимир Путин 
сегодня сплотил вокруг себя людей самых 
разных поколений, возрастов. Это рабочие, 
служащие, общественные деятели, пред-
приниматели, деятели культуры, образова-
ния и здравоохранения, – отмечает сопред-
седатель регионального штаба, космонавт 
Александр Полещук.
Как подчеркнула сопредседатель штаба 
Юлия Домашевская, общество консолиди-
руется вокруг главы государства.
– Я видела, как шел сбор подписей в Ир-
кутской области. В числе тех, кто приходил 
поддержать его самовыдвижение, было 
много ветеранов и участников специаль-
ной военной операции, бойцов, кто сейчас 
находится в отпуске. Подписи в его под-
держку ставили жены, сестры и матери бой-
цов СВО. Отрадно видеть, как сейчас вокруг 
Владимира Путина сплотились люди, на-
стоящие патриоты своей страны, – подчер-
кивает Юлия Домашевская.
В 2024 году количество избирателей, кото-
рые поставили свои подписи в поддержку 

выдвижения Владимира Путина, более чем 
в два раза превысило число подписей, со-
бранных в его поддержку в период прези-
дентской кампании 2018 года. Кроме того, 
подписи были собраны быстрее, чем на 
прошлых выборах, что говорит о высокой 
поддержке Владимира Путина россиянами.
– Что для себя отметила – в сравнении с 
2018 годом было собрано в разы больше 
подписей, уже к 17 января было собрано 
более 2,5 миллионов подписей. Мы видели, 
что и в Иркутской области люди активно 
шли на пункты сбора подписей. Точки сбора 
подписей были организованы во всех круп-
ных населенных пунктах, благодаря этому 
удалось избежать очередей, – добавляет 
сопредседатель иркутского регионального 
штаба Владимира Путина Елена Кузьмина.
На сегодняшний день, кроме Владимира Пу-
тина, официально зарегистрировано еще 
три кандидата, выдвинутых парламентски-
ми политическими партиями: Леонид Слуц-
кий (ЛДПР), Николай Харитонов (КПРФ) и 
Владислав Даванков («Новые люди»). По за-
кону им не требовался сбор подписей. Еще 
семеро кандидатов – двое самовыдвижен-
цы и пятеро от политических партий – про-
должают сбор подписей в свою поддержку. 
Выборы президента России пройдут 15, 16 
и 17 марта.

 � Юрий ЮДИН

ЗАРЕГИСТРИРОВАН ПЕРВЫЙ КАНДИДАТ

Сибирское гостеприимство
Школьники Белгородской области 
отдыхают в Приангарье

БЩЕСТВО

 � ПРЕЗИДЕНТСКИЙ МАРШРУТ  Крупнейшую 
спортивную арену Иркутской области – Ледовый 
дворец «Байкал» –  гостям из Белгородской области, 
а также иркутянам, занимающимся хоккеем с 
мячом, показал замдиректора спортивной школы 
олимпийского резерва «Сибскана», мастер спорта 
России по хоккею с мячом Василий Карелин. 
Мероприятие состоялось в рамках проекта 
«Президентский маршрут». 

 � ОБЪЯВЛЕНИЕ
ИРКУТСКАЯ БАЗА 
АВИАЦИОННОЙ  
И НАЗЕМНОЙ 
ОХРАНЫ ЛЕСОВ 

набирает 

� рабочих лесопожарных  
бригад (лесоводов)  
� механиков  
� трактористов  
� водителей вездеходов  
� водителей бульдозеров  
� водителей 
автомобилей.

Работа может быть 
предложена в Иркутском, 
Боханском, Черемховском, 
Жигаловском, Чунском, 
Тайшетском, Тулунском, 
Заларинском, Братском, 
Нижнеилимском, Усть-
Илимском, Усть-Кутском, 
Киренском, Катангском 
районах Иркутской 
области.

Резюме отправлять  
на электронный адрес:  

mail@avia-irk.ru  
с пометкой «Для 
службы управления 
персоналом».

Реклама
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Напомним, решение о проведе-
нии областного конкурса «Гордость 
земли Иркутской» было принято 
11 января этого года на заседании 
высшего совета при губернаторе 
региона. С инициативой тогда вы-
ступил директор Музея истории 
города Иркутска Сергей Дубровин. 
По его словам, такая идея появи-
лась на выставке «Россия», кото-
рая проходит на ВДНХ. 

– Мы увидели, что участни-
ки выставки гордятся не только 
экономическими и культурными 
достижениями региона, но и те-
ми людьми, которые своим трудом 
добились высоких показателей, – 
прокомментировал Сергей Дубро-
вин. – Поэтому и возникла идея 
рассказать о наших жителях, об 
инженерах, простых рабочих, вра-
чах, педагогах, бизнесменах. Цель 
конкурса и состоит в том, чтобы 
отметить достойных за их труд, за 
активную жизненную позицию, за 
вклад в развитие региона. 

Изначально планировалось, что 
конкурс пройдет по шести номина-
циям. В первой – «За профессио-
нальные заслуги» – смогут при-
нять участие лучшие работники 
из разных сфер, отличившиеся за 
последние годы или внесшие сво-
им трудом вклад в развитие реги-

она (кроме руководителей органи-
заций). Во второй – «Мы славим 
тебя, Иркутская область» – выдви-
гаются номинанты за достижения 
в сфере спорта и творчества. В тре-
тьей – «За активную гражданскую 
позицию» – участвуют жители, 
которые проявили свой граждан-
ский долг по отношению к людям, 
оказавшимся в трудной жизнен-
ной ситуации. Четвертая номина-
ция – «За сохранение семейных 
ценностей и традиций» – охватит 
многодетные семьи, чьи члены яв-
ляются активными участниками 
общественной, спортивной, твор-
ческой жизни региона или же про-
должателями трудовых династий. 
В пятой – «Герой моей малой ро-
дины» – выберут победителей сре-
ди жителей, внесших наибольший 
исторический вклад в развитие ре-
гиона. В шестой номинации будут 
участвовать жители региона в воз-
расте до 35 лет, которые добились 
успехов в предпринимательстве, 
спорте, творчестве, ИТ-сфере. 

– Во время обсуждения добави-
лась еще одна номинация, которая 
должна отметить тех жителей Ир-
кутской области, которые сегодня 
защищают нашу родину, – добавил 
Сергей Дубровин. – Но эту номина-
цию еще должен утвердить губер-
натор области. 

Участие в конкурсе могут при-
нять все желающие. Номинантов 
будут выдвигать инициативные 
группы, трудовые коллективы и 
общественные организации. 26 
января заработал сайт https://зем-
ляиркутская.рф/, на котором мож-
но получить необходимую инфор-
мацию о конкурсе и подать заявку 
на участие. 

– С 26 января по 8 марта будет 
проходить первый этап конкурса, 
когда представителю инициатив-
ной группы или трудового кол-
лектива нужно зайти на сайт и 
заполнить форму на выдвижение 
номинанта, – рассказал о тонко-
стях конкурса представитель орг-
комитета конкурса, главный ре-
дактор ОГАУ «Медиа-центр «При-
ангарье» Дмитрий Люстрицкий. 
– В отдельной графе формы вы-
движения нужно обязательно на-
писать, почему номинант достоин 
победы, его заслуги. Позже часть 
этого текста будет выведена на 
сайт, чтобы люди видели, за кого 
они голосуют. Параллельно будет 
осуществляться проверка канди-
датов, чтобы избежать шутейных 
и «фейковых» выдвижений. 

Затем в течение месяца – с 11 
марта до 11 апреля – открывается 
онлайн-голосование на сайте кон-

курса. Все желающие отдать свое 
предпочтение тому или иному 
номинанту должны пройти про-
верку путем авторизации через 
социальные сети Вконтакте или 
Одноклассники. У каждого челове-
ка есть по одному голосу в одной 
номинации. При этом организа-
торы намерены реализовать ме-
ханизм контроля накруток. Если 
аккаунты голосующих не связа-
ны с реальными пользователями, 
их аннулируют. Кроме того, будут 
учитываться некоторые нюансы, 
например, то, что номинант не 
должен являться родственником 
организаторов. Третий этап кон-
курса пройдет с 12 по 30 апреля, во 
время которого оргкомитет сфор-
мирует списки победителей. 

По словам Дмитрия Люстриц-
кого, в каждой номинации будет 
от 20 до 30 призеров, поскольку в 
задачах конкурса не стоит выде-
лить лучшего из лучших. Главная 
его цель – поддержать достойных 
людей, дать им возможность зая-
вить о себе, чтобы жители области 
узнали о них и гордились ими.  

– Наверное, у каждого из нас 
есть свои авторитеты, свои ли-
деры, но только в той области, 
в которой мы работаем, – про-
должил Дмитрий Люстрицкий. – 
Есть, конечно, публичные люди 
– актеры, спортсмены, которые на 
слуху. Но нам ничего неизвестно, 
к примеру, о работниках того или 
иного завода, которыми гордит-
ся их коллектив. А там есть свои 
виртуозы, свои мастера. О них и 
должен рассказать конкурс. 

Предприниматель Михаил Су-
даков отметил важность такого 
конкурса для молодых людей, ко-
торым очень важно понимать, как 
и благодаря кому развивается ре-
гион, какие возможности есть для 
роста. 

– Конкурс в этом смысле очень 
важен, ведь его победители станут 
настоящими маяками для моло-
дежи, – считает Михаил Судаков. 
– Мы сейчас реализуем проект 
«Область достижений», в рамках 
которого на фасадах домов по-
явятся 14 художественных панно. 
Центральным элементом станет 
именно человек труда. Вообще се-
годня вызывает большую гордость 
то, что молодые люди активно 
участвуют в жизни города и реги-
она. Это и волонтеры, и молодые 
предприниматели, и творческие 
люди, и студенты. Людей очень 
много, и мы будем всячески по-
пуляризировать идею участия в 
конкурсе «Гордость земли Иркут-
ской». 

Награждение победителей на-
родного конкурса намечено на 
1 Мая – в День труда. В честь 
призеров пройдет торжественный 
концерт. Организаторы также сей-
час проводят работу по привлече-
нию спонсоров, чтобы материаль-
но поощрить победителей. 

  Елена ПШОНКО
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Отметить достойных
Начался прием заявок на региональный конкурс 
«Гордость земли Иркутской»

Б    ЛЬШОЙ ПРОЕКТ

  ЗНАЙ НАШИХ! 26 января стартовал региональный конкурс «Гордость земли 
Иркутской». В течение полутора месяцев, до 8 марта, трудовые коллективы, 
общественные организации, инициативные группы смогут выдвинуть одного 
или несколько номинантов. Победителей затем будут выбирать народным 
голосованием через социальные сети. 
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Г    СТЬ НОМЕРАКОММУНАЛЬНОЕ ХОЗЯЙСТВ

 � МАСТЕРСКАЯ   
В галерее известных 
художников – 
жители Иркутской 
области, которые 
принимают участие 
в специальной 
военной операции, 
пока в серии 
«Воины Байкала» 
девять бойцов из 
поселков Култук и 
Ангасолка, городов 
Слюдянка и 
Байкальск. 

Крупноформатные пор-
треты, нарисованные углем 
и карандашом, очень реа-
листичны. Взгляды героев 
пронзительны, а обмунди-
рование и пейзажи за их 
спинами рассказывают о 
боевых реалиях.

– Мы с Натальей уже 18 
лет живем в Култуке, где все 
друг друга знают, поэтому 
захотелось запечатлеть на-
ших ребят, которые ушли на 
специальную военную опе-
рацию, – рассказал Аркадий 
Лодянов. – Это оказалось 

эмоционально тяжело, когда 
один из наших героев погиб, 
потом не стало еще одно-
го парня. Но тогда мы яс-
нее поняли, что продолжать 
проект – это наш долг перед 
ребятами, которые сража-
ются за нас. Нужно спеть 
песню об их подвигах!

Каждый портрет расска-
зывает целую историю о 
судьбе бойца. Вот один из 
ребят поправил свой окоп, 
и лицо его выражает ра-
дость, при этом на заднем 
плане в самом разгаре бой. 
За спиной другого героя 
купола православного хра-
ма, другой стоит в проеме 
укрытия, на фоне маскиро-
вочной сетки.  

– Мы работаем с энту-
зиастами из школы № 7 
Култука и другими жите-
лями, они передают нам 
фотографии и рассказыва-
ют о современных воинах с 
берегов Байкала, – пояснил 
Аркадий Лодянов. – Потом 
мы очень долго ищем ва-
рианты композиции, осо-
бое внимание уделяем пор-
третному сходству, которое 
не всегда важно для худож-
ника. Часто авторы созда-
ют некий образ, выражают 
идею посредством моде-

ли. Но здесь не тот случай, 
важно, чтобы ребята бы-
ли похожи на себя, а дра-
матизм работы выявляем 
через фон. При этом ли-
ца должны быть крупным 
планом, ведь нам важно 
раскрыть личность героя.

Аркадий Лодянов при-
знается, что для него, ре-
бенка послевоенного вре-
мени (он родился в 1949 
году), Великая Отечествен-
ная война была вполне ося-
заемым событием: 

– Я родился в Харькове, 
а в Мариуполе жила моя 
бабушка. Мой дядя Васи-
лий Петрович Лодянов по-
гиб под Варшавой 12 января 
1945 года. Он освобождал в 
1943 году Славянск и Кра-
маторск. Дома среди дру-
гих родственников есть его 
фотография, и мне стыдно 
смотреть ему в глаза, ведь 
сейчас в этих местах про-
исходит то, чего он даже в 

страшном сне представить 
не мог. 

Тем важнее, по мнению 
художника, запечатлеть 
лица ребят, которые нахо-
дятся на специальной во-
енной операции, заглянуть 
им в глаза, постараться 
увидеть их в боевых усло-
виях. 

– Я всегда с интересом 
рассматривал портреты 
фронтовиков Великой Оте-
чественной войны и пони-
мал, что они живые сви-
детели истории, – пояснил 
Аркадий Лодянов. – Сейчас 
историю творят эти парни. 
Потом, когда они вернутся 
с победой, мы будем писать 
их с натуры, беседовать с 
ними, слушать рассказы 
и писать другие портреты 
– уже не черно-белые, а 
цветные. 

Интересно, что когда ху-
дожники заканчивали тре-
тий портрет серии, к ним 

в гости пришли ребята из 
култукской школы. 

– Среди них была де-
вочка Соня из Ангасолки, 
у которой «за ленточкой» 
находятся отец и брат, 
портреты которых мы уже 
успели создать, – вспоми-
нает Аркадий Лодянов. – И 
когда она встала рядом с 
ними, сразу стало заметно 
родственное сходство. По-
том мама девочки присла-
ла мужу эту фотографию, 
и мы получили хорошие 
отзывы – наши герои были 
очень тронуты таким вни-
манием. 

Сейчас художники рабо-
тают над портретами трех 
братьев. В дальнейшем они 
планируют продолжить се-
рию и расширить ее гео-
графию. По итогам работы 
должна состояться пере-
движная выставка. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Аркадия ЛОДЯНОВА

Воины Байкала
Портреты бойцов СВО создают художники 
Аркадий и Наталья Лодяновы

ПР    ЕКТ
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Со временем фокус научной де-
ятельности изменился. Тема док-
торской диссертации Виктора Дят-
лова – «Торговые меньшинства 
стран Арабского Востока и тропи-
ческой Африки». Предметом из-
учения стал процесс миграции и 
связанные с этим изменения в 
экономике, культуре и быте при-
нимающего общества. Из много-
численных учеников и коллег Вик-
тора Дятлова со временем сформи-
ровалось то, что принято называть 
научной школой, Иркутск стал 
признанным центром изучения 
миграционных процессов. Накану-
не юбилея главный редактор «Об-
ластной» Дмитрий Люстрицкий 
побеседовал с Виктором Иннокен-
тьевичем Дятловым.

 Æ В прошлом году председатель 
Банка России Эльвира Набиулли-
на в ходе выступления в Госдуме 
назвала дефицит рабочей силы 
главной проблемой российской 
экономики. Спасут ли нашу эко-
номику мигранты?

– Россия включилась в общеми-
ровой миграционный процесс, и в 
этом смысле мы мало отличаемся 
от остального человечества. Мир 
разделился на страны, в которых 
уже произошел демографический 
переход, и те, в которых он еще 
только происходит.

Человечество в XX веке нау-
чилось более или менее успешно 
бороться с голодом, болезнями и 
высокой смертностью. Продолжи-
тельность жизни увеличилась, а 
смертность, наоборот, сократилась. 
В экономически развитых странах 
начала снижаться рождаемость, 
что привело к сокращению чис-

ленности населения. В менее раз-
витых странах снижение рождае-
мости запаздывает, и это приводит 
к демографическому взрыву. Это 
главная причина происходящих 
миграционных процессов, которые 
коснулись всех – Франции, Герма-
нии, Великобритании и, разумеет-
ся, России.

Конечно, своя болячка болит 
больнее, но все-таки то, что се-
годня политики называют «вы-
миранием России», строго говоря, 
вполне естественная вещь. Если 
нормой становится семья, в кото-
рой один, редко два ребенка, если 
население уменьшается и стареет, 
появляется нехватка рабочей силы. 
И то, что иностранцы стремятся 
приехать работать в более разви-
тые страны, это не эксцесс, это за-
кономерность.

В России сегодня гигантский 
дефицит рабочей силы. В прошлом 
году безработица составила 2,9%, 
это рекордный минимум с 1991 
года, проще говоря, с того момен-
та, когда данный показатель стали 
нормально измерять. Для рынка 
труда это нехорошо, значит есть 
огромное количество незакрытых 
вакансий. Насколько здесь помо-
жет внешняя миграция? Если на 
рынке нужны IT-шники, а при-
езжают дворники и строители, то 
миграция этот дефицит заменить 
не может. Нужно создавать такие 
условия, чтобы к нам приезжали 
высококлассные специалисты.

 Æ То есть миграция – это тоже 
рынок? Рынок рабочей силы, 
рынок трудовых ресурсов?

– Конечно. Например, Узбеки-
стан – мощный поставщик трудо-

вых мигрантов. Но за его рабочую 
силу борются не только Россия, 
но и Казахстан, который сейчас 
переживает бурный экономиче-
ский рост, и Турция, и даже Юж-
ная Корея. У России есть плюсы: 
страна для узбеков привычная, во 
многом культурно близкая, есть 
отлаженная инфраструктура и не-
формальные связи. Кто-то к нам 
все равно будет приезжать, но спе-
циалист с высокой квалификацией 
уже может выбирать. И мы уже не 
привилегированный покупатель, а 
лишь один из возможных.

Очень показателен в этом от-
ношении Китай. Совсем недавно, 
двадцать лет назад, казалось, что 
это просто неисчерпаемый ис-
точник рабочей силы. Но Китай 
развивается, там тоже происхо-
дит демографический переход, и 
население впервые уменьшилось 
ненамного, по китайским масшта-
бам, но уменьшилось. Там уже есть 
свой средний класс, зарплаты при 
нынешнем курсе рубля сопоста-
вимые. Зачем рабочему ехать в 
чужую страну, если он на стройке в 
Маньчжурии заработает примерно 
столько же?

 Æ Получается, что китайский 
мигрант как вечный жупел поли-
тиков-ксенофобов остался в 
прошлом?

– Восприятие китайцев росси-
янами сильно менялось: от «ве-
ликой дружбы» середины XX века 
к открытой конфронтации 70-х и 
80-х, от «младшего брата» к ко-
варному врагу. И только в 90-е  
китайский торговец, обитатель 
«шанхайки» стал привычной и 
значимой частью общества. Их 
особенно никто не любил, но это 
неопасно, привычно и полезно. И 
вдруг в России массово появляется 
китайский турист. Буквально за 
несколько лет поменялся статус: 
«шанхайка» была где-то внизу, а 
теперь китайцы смотрят на мест-
ных сверху вниз. Это люди с день-
гами, которые покупают luxury и 
ни в чем себе не отказывают, те-
перь уже нам нужно улыбаться и 
кланяться. И экономический раз-
ворот в сторону Китая эту си-
туацию только усугубляет, теперь 
мы в этих отношениях являемся 
«младшим братом». И не нуж-
но удивляться, что для какой-то 
части населения это будет психо-
логически сложная, травматичная 
перемена.

 Æ Осознание того, что экономике 
нужны рабочие руки, снимает у 
общества страх по отношению к 
иностранным рабочим?

– Думаю, это не снимает про-
блему мигрантофобии в целом. 
Высокая тревожность общества, 
психология осажденной крепости 
всегда работает на усиление ксе-
нофобских настроений. Другое де-
ло, что сейчас на любую попытку 
развязать конкретно антикитай-
скую истерию власть отреагирует 
быстрее и жестче. Но такие вещи 
сложно контролировать полно-
стью, в сети интернет выпадов 
против мигрантов очень много.

 Æ Во всем мире сейчас кипят стра-
сти вокруг мигрантов. Какие-то 
невероятные баталии с арабским 
населением пригородов происхо-
дят во Франции, Техас строит 
стену на границе с Мексикой… 
Что делать России?

– Несмотря на то что мигра-
ционные процессы происходят по 
более-менее понятным причинам 
и подчиняются определенным за-
кономерностям, каждая страна 
вырабатывает свои практики ре-
шения этой проблемы, и практики 
эти невероятно разнообразны.

Нужны программы интегра-
ции в общество, обучение русскому 
языку. У нас пока что это реализу-
ется не очень здорово. Например, 
ввели государственные экзамены 
по русскому языку, истории России 
и законодательству РФ для трудо-
вых мигрантов. Плохо, что урав-
няли разрешение на работу, вид на 
жительство и получение граждан-
ства. А ведь это совершенно разные 
уровни интеграции в общество. 
Получение гражданства России – 
это серьезный шаг, здесь нужно и 
обучение, и поддержка социальная. 
А зачем человеку, который приехал 
год-два отработать на стройке, сда-
вать российскую историю? Как вы 
думаете, он будет сдавать этот эк-
замен, или работодатель, которому 
эта сотня-другая работяг уже зав-
тра нужна на объекте, постарается 
«порешать» вопросы? Мы создаем 
потенциально коррупционную си-
туацию, а потом будем удивляться, 
что «ничего не делается!».

Тех, кто приезжает надолго, 
нужно учить. Кто-то говорит – 
зачем тратить на эти цели день-
ги налогоплательщиков, мы и так 
даем вид на жительство, мигрант 
должен сам оплатить обучение. 
Но это не просто трата денег, это 
инвестиции в спокойную жизнь 
наших детей. Они окупятся, по-
тому что чем лучше адаптируются 
мигранты, тем быстрее их дети 
станут полноценными членами 
нашего общества, тем спокойнее 
будет на наших улицах.

Пока же эту проблему полно-
стью перекинули на среднюю шко-
лу, на образование. Сейчас в класс 
приходят дети, которые иногда 
просто не знают русского языка. 
Учителю сложно, ребенку неверо-
ятно сложно, с обеих сторон не-
гатив, который закономерно потом 
выливается в агрессию. Обучение 
детей мигрантов должно быть гра-
мотно встроено в государственную 
систему образования.

Но начинать надо, пожалуй, с 
понимания на всех уровнях – на 
уровне личной картины мира, на 
уровне муниципального управле-
ния и на уровне государственной 
политики, что мигранты нику-
да не денутся, они неотъемлемая 
часть нашей жизни. И если мы хо-
тим, чтобы нам было комфортно, 
значит нужно работать над тем, 
как встроить мигранта в россий-
скую жизнь.

 � Дмитрий ЛЮСТРИЦКИЙ 
Фото пресс-службы ИГУ

Научная школа Виктора Дятлова
Профессор ИГУ отметил 75-летний юбилей

 � ЛИЧНОСТЬ  Коренной сибиряк – родился 
в селе Голуметь – Виктор Иннокентьевич 
окончил исторический факультет Иркутского 
госуниверситета. Еще студентом его привлекли 
Восток, Египет и арабский язык. Окончив 
аспирантуру Института стран Азии и Африки при 
МГУ, Дятлов в 1977 году защитил кандидатскую 
диссертацию «Национальная, иностранная и 
инонациональная буржуазия в Египте накануне 
революции 1952 года».
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ЭТО НАША ИСТ    РИЯ

Семеро по лавкам
Трудно ли воспитывать детей, у которых 
разница в возрасте 19 лет

 � О ЛИЧНОМ  
Актриса, певица, 
мама семерых 
детей, настоящая 
сибирская казачка – 
все это о жительнице 
Усолья-Сибирского 
Марии Нехорошевой. 
Недавно женщине 
вручили нагрудный 
знак Союза женских 
сил «Мать-героиня» 
II степени. Николай 
Нехорошев, муж 
Марии – мастер на 
все руки, наставник, 
папа и лучший 
друг детей. Супруги 
Нехорошевы 
рассказали 
«Областной» о том, 
трудно ли быть 
многодетными 
родителями.

В кабинете Марии Не-
хорошевой Дворца детского 
творчества висят сцениче-
ские костюмы: платья, рас-
шитые пайетками, рубаш-
ки-косоворотки, картузы. За 
ширмой, отделяющей каби-
неты, слышны детские го-
лоса – школьники после за-
нятий торопятся в кружки.

– У нас же Дворец дет-
ского творчества, ребята 
участвуют в спектаклях, – 
говорит Мария, видя наш 
интерес к костюмам. – Для 
меня это знакомая обста-
новка: сама в театре играю, 
по профессии – постанов-
щик театрализованных 
массовых представлений.

Мария – мама семерых 
детей: старший сын – уже 
третьекурсник, учится на 
программиста на Дальнем 
Востоке, а самая младшая 
дочь ходит в первую млад-
шую группу. Разница –  
19 лет.

   ТЕБЕ ПОЛОВИНУ 
   И МНЕ ПОЛОВИНУ

 Æ Мария, думали ли вы с 
Николаем, что станете 
многодетными родите-
лями?

– Когда выходила замуж, 
я говорила, что у меня будет 
один ребенок. Муж сказал, 
что двое, а старший брат 
заявил, что десять: с моей 
стороны – пять, со сторо-
ны мужа – пять. Он так 
сказал, возможно, потому, 
что я тоже из многодетной 
семьи, нас пятеро, и я стар-
шая дочь. А мой муж – чет-

вертый ребенок в семье. И 
мама моя из многодетной 
семьи, их было шестеро, и 
свекровь из многодетной 
семьи. Можно сказать, что 
быть многодетными – это 
наша традиция.

 Æ Вы придерживаетесь 
каких-то правил или 
принципов в воспитании?

– Главное правило: по-
могать друг другу, чтобы 
дети стояли друг за друга 
горой, поддерживали друг 
друга. Нет особых правил, 
кроме гаджетов: сначала 
уроки, домашние дела, а 
игры в телефоне и на ком-
пьютере только в свободное 
время.

 Æ Каково быть мамой 
семерых детей, когда 
старший уже студент, а 
младшая ходит в первую 
младшую группу?

– Ничего сложного нет, 
я имею в виду воспита-
ние: старшие уже помога-
ют. Где-то из садика за-
брать, если я на гастролях, 
в выходные могут посидеть 
с младшими, приготовить, 
за порядком проследить.  
В этом плане не очень 
сложно.

 Æ А какие ваши дети – 
похожие или разные?

– Каждый со своим ха-
рактером. Но если брать 
внешность, то на старшего 
похож третий сын Вань-
ка, а Дима похож на Костю 
– второго старшего. Если 
брать фотографии младен-
чества и раннего детства, 

то они один в один, мож-
но запутаться. И характе-
ры похожи: оба смешливые, 
драчливые. А девчонки со-
всем разные, друг на друга 
не похожие. Старшая дочь 
Верочка похожа на мою ма-
му, особенно глазами. Све-
тик у нас единственная, у 
кого папины голубые глаза. 

   КАЗАЧКА-МАТЬ

 Æ Вы – участница ансамбля 
«Славица», а у него пре-
имущественно казачий 
репертуар.

– С момента создания 
коллектива Евгений Евге-
ньевич Агафонов старает-
ся искать традиционные 
казачьи песни, соблюдать 

каноны в сценических ко-
стюмах. Частично это на-
правило меня в казачество, 
в дальнейшем будет вести. 
В будущем планирую при-
влекать детей в меропри-
ятия, связанные с казаче-
ством. В нашей семье все 
крещеные, а сама крести-
лась лет в 19.

 Æ Мария, были ли у вас в 
роду казаки?

– Казаков в роду нет, 
но когда выступаю на сце-
не в сценическом костюме, 
мне говорят: «Аксинья из 
«Вечного зова». 

 Æ Вы играете в народных 
театрах, поете в ансам-
бле народных казачьих 
песен. Откуда у вас такая 
любовь к сцене?

– Мое основное место 
работы – Дом культуры 
«Мир», где я заведую сек-
тором по работе с детьми. А 
устраивалась туда режиссе-
ром театра, я постановщик 
театрализованных массо-
вых представлений и педа-
гог. В ДК «Мир» я работаю 
с 2000 года, как раз 1 апреля 
исполнится 24 года. А в 1999 
году пришла в народный 
театр «Ковчег», которым 
руководила Лариса Медве-
дева, там я занимаюсь как 
актриса. Сейчас им руко-
водит Гульнара Нарзулаева, 
она тоже воспитанница Ла-
рисы Николаевны. Выходя 
из очередного декрета, я ра-
ботала педагогом дополни-
тельного образования при 
клубе «Ковчег». Вообще за-
нимаюсь в трех народных 
театрах: «Ковчег», «Обще-
ние» и «Большая семья».

Занятия проходят вече-
ром, по два часа. Отдыхаю 
от семейной рутины. Но 

бывает, что и детей при-
влекаю как участников, ес-
ли ставим большой спек-
такль. Хорошо, что старшие 
дети и муж помогают.

 Æ В прошлом году вы полу-
чили нагрудный знак 
«Мать-героиня» II сте-
пени. Считаете ли вы его 
признанием как мамы, 
воспитавшей семерых 
детей?

– Для своей семьи я и 
так мать-героиня. Знак я 
получила от Союза женских 
сил России. Второй степе-
ни – потому что семь де-
тей, а первой – за десять 
детей дают, но мы пока не 
готовы. Этот знак я ношу 
с гордостью, многие подхо-
дят, спрашивают: «Как вы 
решились? Это сложно?».

   ГЛАВНОЕ – ПОНИМАНИЕ

С Николаем Нехороше-
вым лично встретиться не 
довелось, но получилось 
созвониться тем же вече-
ром, что и прошла встреча 
с Марией. Как глава семьи 
он уделяет большое внима-
ние тому, чтобы домашние 
были обеспечены всем не-
обходимым. Немногослов-
ный, тем не менее тоже 
немного рассказал о своей 
семье.

 Æ Николай, в вашей семье 
сформировались какие-
то традиции?

– Мы всегда вме-
сте встречаем Новый год 
у бабушки, у мамы же-
ны, традиционно ее день 
рождения. Это традиция с 
момента создания семьи. 
Теперь новая традиция – 
семейный выезд на при-
роду летом. У нас появи-
лась большая машина, на 

Г    Д СЕМЬИ
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80 жителей Иркутской 
области, ранее награжден-
ные медалью «За оборо-
ну Ленинграда» либо зна-
ком «Жителю блокадного 
Ленинграда», получили 
памятный знак «В честь 
80-летия полного освобож-
дения Ленинграда от фа-
шистской блокады». Среди 
них иркутяне Людмила Ве-
ниаминовна Иоффе, Юрий 
Викторович Кузнецов, Ли-
дия Петровна Мещерякова, 
Нина Степановна Озимова 
из Хомутово и другие.

   «АНИСЬЯ, ДОЖДИСЬ 
   ТЕПЛА…»

Жительнице Чуны Ва-
лентине Ровиной было все-
го восемь лет, когда нача-
лась война, она прекрасно 
помнит весь ужас блокады. 

– Жили с мамой и тре-
мя братьями, – вспоминает 
Валентина Григорьевна. – 
Мама и старший брат рабо-
тали, поэтому получали по 
250 граммов хлеба в день. 
На остальных детей – Ива-
на, Валю и Алексея выда-
вали по 125 граммов хлеба. 
Голодали, как все. Пережить 
зиму помогла картошка, 
был свой участок земли.

Валентина Григорьев-
на рассказывает, как мать 
сшила детям котомки, 
чтобы вместе уйти из го-
рода через Ладожское озеро. 
Но накануне ей приснился 
отец, погибший на рабочем 

месте в цехе Путиловского 
завода, и сказал: «Анисья, 
дождись тепла…». Женщи-
на все отменила. В мае 1942 
года семью эвакуировали 
на катерах под бомбежкой, 
соседнее судно ушло на 
дно, но их семье повезло. 
Сначала семья добралась на 
поездах до поселка Турат 
Анжеро-Судженского рай-
она Кемеровской области, 
там жили и голодали, как 
все. В 1954 году Валентина 
Григорьевна вышла замуж, 
и они переехали в поселок 
Мухино Чунского района.

   В ЧЕТЫРЕ ГОДА 
   ВЫГЛЯДЕЛА, 
   КАК СТАРУШКА

– Мне было полтора го-
да, когда началась война, 
– рассказывает иркутянка 
Галина Ароновна Ермако-
ва. – В семье помимо ме-
ня росли два брата и се-
стра. Папа оборонял город, 
и первое время наша семья 
жила более-менее сносно. 
Папа Арон Иванович де-
лился своим пайком. Когда 
его перебросили на другой 
участок, тогда стало, конеч-
но, туго. Кошек и собак в 
городе уже съели, мама ва-
рила ремни кожаные. Мои 
братья умерли от голода во 
сне, сначала один не про-
снулся, потом другой. Когда 
вывозили нас по Ладож-
скому озеру, мне не было и 
четырех лет, поэтому прак-
тически ничего не помню 

– только со слов мамы. Она 
рассказывала, что маши-
ны по льду шли с большим 
интервалом, чтобы в слу-
чае бомбежки не попасть в 
одну кучу. Лед, вероятно, 
был непрочный, и одна по-
луторка вместе с людьми 
ушла под воду. Кто-нибудь 
там сумел спастись или 
нет, я не знаю. Вывезли нас 
в Башкирию, там были моя 
бабушка и тетя.

Запомнился эпизод 
встречи, который по-
том пересказала тетя. Она 
встречала нас на перроне. 
Говорит: «Подхожу, смо-
трю, куча каких-то тряпок, 
из которых выглядывает 
старушка, вся морщини-
стая, беззубая, у которой 
не было cил даже что-то 
говорить, и это была ты 
в свои неполных четыре 
года». Можете себе пред-
ставить, чтобы ребенок 
выглядел, как старушка? 
У родственников прожи-
ли недолго, им самим есть 
особо нечего было. Мама 
завербовалась, и мы пе-
ребрались в город Ревду 
Свердловской области. Там 
мы задержались надолго, я 
окончила десять классов и 
пошла в медучилище, а по-
том по распределению уе-
хала на Кавказ. Отработав 
два года, поступила уже в 
мединститут в Ставропо-
лье. По семейным обстоя-
тельствам мама переехала 
в Иркутск, и я перевелась 
сюда. Защитив диплом, уе-
хала в Братск и отработала 
там 38 лет лор-врачом. 

На прошлой неделе Га-
лина Ароновна принимала 
участие в памятных меро-
приятиях на Пискаревском 
мемориальном кладбище.

   ХРАНИМ ОГОНЬ 
   ПОБЕДЫ

В день 80-летия полно-
го снятия блокады Ленин-
града, 27 января, губер-
натор Иркутской области 
Игорь Кобзев принял уча-
стие в презентации про-
екта «Храним огонь Побе-
ды» на площадке Между-
народной выставки-фору-
ма «Россия».

Проект представля-
ет собой интернет-ресурс, 
который объединил на 
интерактивной карте все 
мемориалы с Вечными ог-
нями и Огнями памяти.

На интернет-платфор-
ме «Храним огонь Побе-
ды» (вечныйогонь.рус), 
которая была разработана 
в 2023 году, размещается 
информация о более 1600 
Вечных огнях и Огнях па-
мяти.

– Почти 50 лет назад 
в Иркутске был возведен 
мемориальный комплекс 
«Иркутяне в годы Вели-
кой Отечественной войны 
1941–1945 годов». Девятого 
мая 1975 года на мемо-
риальном комплексе был 
зажжен Вечный огонь, к 
которому тысячи иркутян 
несут цветы не только в 
День Победы, но и в обыч-
ные дни. Ежегодно в по-
четный караул на Посту 
№ 1 заступают около по-
лутора тысяч иркутских 
старшеклассников. Это 
наша память о погибших 
в той страшной войне, о 
героическом подвиге на-
шего народа на фронтах, 
во время блокады и в ты-
лу, – подчеркнул Игорь 
Кобзев.

 � Василий ПЕТРОВ

Дети непокоренного 
Ленинграда
В Приангарье прошли 
мероприятия, посвященные 
80-летию освобождения города

которой можно всех детей 
вывести. 

 Æ Когда Мария уходит на 
репетиции, трудно ли 
оставаться с детьми, 
или то, что вы тоже 
из многодетной семьи, 
помогает?

– Пару часов могу вы-
держать, даже если стар-
ших детей не будет, а там 
уже мама приходит.

 Æ А кто вы по профессии?

– Я столяр-плотник, 
работал на заводе «Усоль-
маш» в модельном цехе, 
где из дерева изготавли-
валась модель, по которой 
вылеплялась скульптура и 
затем отливалась металли-
ческая деталь. С деревом я 
на ты. Работал модельщи-
ком, там же прошел кур-
сы водителя крана-борта, 
стропальщика, научился 
работать с металлом, свар-
кой любого вида. Сейчас 
работаю и по дереву, и по 
металлу.

   МАРИЯ ДОБАВЛЯЕТ:

– Мастер на все руки! 
Даже на машинке шьет, 
девчонкам косички пле-
тет – тренировался на мне. 
Папа у нас добытчик, обе-
спечивает семью. Он все 
может, я так думаю. Даже 
пару раз на сцене выступал, 
– смеется наша собеседни-
ца. – В прошлом году про-
ходил слет многодетных 
семей, я долго уговаривала 
мужа поучаствовать, мы 
пришли, а оказывается, 
там семейные спортивные 
состязания. Пришлось всем 
отдуваться, но было весело, 
и мы забрали первое место.

Один раз он участвовал 
на сцене – на Губернатор-
ском балу молодых семей, 
когда у нас был только один 
ребенок, мы посещали клуб 
молодых семей и представ-
ляли наш город в Иркутске. 
Когда он попробовал себя 
на репетициях, то понял, 
как это сложно, поэтому у 
него нет ко мне претензий, 
понимает, что такое сцена. 

 Æ У вас есть большая 
мечта, связанная с деть-
ми?

– Мечтаем о большом 
доме, и к этому стремимся. 
Еще выехать на отдых ку-
да-нибудь за пределы об-
ласти всей семьей. 

 Æ Какой у вас аргумент как 
у отца в пользу много-
детной семьи?

– Во-первых, это тепло-
та, семейный очаг, под-
крепляется уважением к 
старшим, к младшим. Во-
вторых, бывает, что один 
ребенок может вырасти 
эгоистом, а в большой се-
мье все друг о друге забо-
тятся. Это в будущем им 
пригодится. Воспитываем 
в детях чувство единения.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото из архива семьи  
Нехорошевых

 � ПАМЯТЬ  На площади у мемориала 
«Вечный огонь Славы» в Иркутске 
прошел торжественный митинг. От 
имени губернатора Иркутской области 
Игоря Кобзева участников мероприятия 
поприветствовал заместитель министра по 
молодежной политике региона Илья Иванов. 

Блокадница 
Ермакова Галина 

Ароновна

Озимова Нина Степановна
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САМЫЙ МОЛОДОЙ НАЦПРОЕКТ 

– В центральном штабе Народ-
ного фронта я курирую направ-
ление внутреннего туризма, на-
правление «Путешествуем по Рос-
сии», – рассказал Денис  Полун-
чуков. – Этот проект в Народном 
фронте существует около трех лет, 
он предполагает мониторинг ис-
полнения поручений президента 
и правительства РФ. Мы смотрим, 
как реализуются национальные 
проекты. Однако сейчас говорить о 
ходе реализации нацпроекта «Ту-
ризм и индустрия гостеприим-
ства» пока рано: объекты, которые 
строятся по линии Корпорации 
Туризм.РФ и на средства грантов, 
только начинают возводиться. Де-
ло в том, что этот национальный 
проект один из самых молодых.

После посещения поселка Ли-
ствянка Денис Полунчуков встре-
тился с губернатором Иркутской 
области Игорем Кобзевым и при-
нял участие в экспертном совеща-
нии по вопросам развития вну-
треннего туризма и сопутствую-
щей инфраструктуры в Прианга-
рье. Мероприятие прошло в регио-
нальном штабе Народного фронта. 

Рассматривались вопросы стро-
ительства дорожной, причальной 
и аэропортовой инфраструкту-
ры как основы развития тури-
стической отрасли региона, рабо-
ты «Международного аэропорта 
Иркутск», подходы к развитию 
туризма в Иркутской области и 
Дальневосточном федеральном 
округе, в состав которого входит 
Республика Бурятия. 

В качестве экспертов выступи-
ли руководитель агентства по ту-
ризму Иркутской области Евгения 
Найденова, представители мини-

стерства транспорта и дорожно-
го хозяйства Иркутской области, 
ФГБУ «Заповедное Прибайкалье».

Экспертами по инфраструктур-
ным вопросам стали члены клуба 
«Байкальские стратегии»: Алек-
сандр Пасюк, в 2016–2020 годах 
занимавший пост председателя 
совета директоров АО «Междуна-
родный аэропорт Иркутск», руко-
водитель группы компаний «Сфе-
ра Байкала», эксперт комитета 
Госдумы РФ по туризму Анатолий 
Казакевич, председатель комитета 
по предпринимательству в сфере 
туристской, курортно-рекреаци-
онной и гостиничной деятельно-
сти Торгово-промышленной па-
латы (ТПП) Восточной Сибири Ма-
рина Григорьева.

ДИЗАЙН-КОД ПОСЕЛКА 
ЛИСТВЯНКА

По словам координатора про-
екта «Путешествуем по России», 

Иркутская область и ее туристи-
ческие возможности известны да-
леко за пределами Приангарья. 

– Здесь большой туристический 
поток. Помимо Байкала, острова 
Ольхон, музея «Тальцы» и друго-
го, многое можно посмотреть и в 
самом Иркутске. Региону повезло с 
туристической точки зрения: про 
Байкал знает каждый, в то время 
как некоторым регионам прихо-
дится вкладывать огромные силы, 
чтобы рассказать о себе и убедить 
туристов приехать. Но есть ряд 
проблем, например, внешний вид 
поселка Листвянка. Я посетил по-
селок, осмотрел инфраструктуру, 
пообщался с главой поселения. Во 
время встречи было рассказано о 
ближайших планах, в частности, 
планируется разработать дизайн-
код территории. Актуальным во-
просом является реконструкция 
набережной поселка, – проком-
ментировал  Денис Полунчуков. 

– Еще один важный вопрос – 
состояние иркутского аэропорта. 
В ходе прямой линии президента 
Владимира Путина поступило по-
рядка 50 обращений от жителей 
региона и туристов, касающих-
ся данного вопроса. В частности, 
говорилось о том, что нынешнее 
здание не соответствует объему 
пассажиропотока. Аэропорт загру-
жен, – продолжил член централь-
ного штаба Народного фронта. – 
Во время встречи глава Иркутской 
области Игорь Кобзев сообщил, что 
вопрос почти решен, аэропорт в 
ближайшее время будет передан 
на федеральный уровень. Плани-
руется установить быстровозво-
димые конструкции, расширив 
таким образом здание аэропорта и 
увеличив объем пассажиропотока. 
Также в планах – строительство 
новой взлетно-посадочной поло-
сы. Она даст возможность самоле-
там заходить на посадку не через 
город, а со стороны Байкала. Это 
позволит воздушной гавани при-
нимать также и грузовые суда.

60% ТУРИСТОВ ПЛАНИРУЮТ 
ВОДНЫЙ КРУИЗ 

По словам руководителя агент-
ства по туризму Иркутской обла-
сти Евгении Найденовой, для ре-
гиональных властей и губернатора 
Игоря Кобзева очевидна важность 
наличия и хорошего состояния 
причальной инфраструктуры для 
развития туристической отрасли. 

– На сегодняшний день 60% 
туристов, которые планируют по-
ездку в наш регион, хотели бы 
стать участниками водного кру-
иза. Это востребованное туристи-
ческое направление. Не случайно 
частные инвесторы вкладывают 

О Байкале знают все
Для возвращения туристов в регион важна 
качественная инфраструктура

  ЭКСПЕРТ  Иркутскую 
область посетил член 
центрального штаба 
Народного фронта, 
координатор проекта 
«Путешествуем по 
России», ведущий 
федеральной 
программы «Вести» 
Денис Полунчуков. 
Он встретился с 
губернатором Иркутской 
области Игорем 
Кобзевым, посетил 
поселок Листвянка, 
музей «Тальцы», а 
также принял участие в 
экспертном совещании 
по вопросам развития 
внутреннего туризма 
и сопутствующей 
инфраструктуры в 
Приангарье. 
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в него денежные средства. Сейчас в Иркутской об-
ласти возводятся два катамарана и корабля большой 
вместимости. Уже в 2024 году они будут ходить по 
Байкалу, – рассказала Евгения Найденова. – Для этих 
судов необходимы качественные причальные соору-
жения. 

Иркутская область и Республика Бурятия включе-
ны в проект по реконструкции объектов причальной 
инфраструктуры. Его курирует помощник президен-
та РФ Игорь Левитин. Напомним, проработать про-
грамму развития круизного туризма и пассажирско-
го судоходства на Байкале в августе 2023 года пору-
чил президент России Владимир Путин. Губернатор 
Иркутской области Игорь Кобзев обратился к нему с 
просьбой создать рабочую группу для решения этого 
вопроса.

– От Иркутской области в программу реконструк-
ции включено пять причалов, столько же – от Ре-
спублики Бурятия, – отметила Евгения Найденова. – 
Для нас такая межрегиональная связка очень важна. 
Сейчас ведется обследование этих сооружений, уточ-
няется, в чьей собственности они находятся. 

ПЯТЬ МОРЕЙ И ОЗЕРО БАЙКАЛ

Наш регион и соседняя Республика Бурятия вошли 
в масштабный проект «Пять морей и озеро Байкал». 
Он предполагает строительство курортов на Балтий-
ском, Азовском, Черном, Каспийском и Японском мо-
рях. Цель – обеспечить не менее 140 млн внутренних 
турпоездок. Как сообщает сайт правительства РФ со 
ссылкой на заместителя председателя правительства 
Дмитрия Чернышенко, президент России дал поруче-
ние создать новые морские курорты, которые смогут 
принять до 10 млн человек ежегодно в срок до 2035 
года. 

– В настоящее время сформированы предложения 
по десяти инвестиционным проектам по созданию 
таких курортов в семи субъектах России. Объем ин-
вестиций прогнозно составит более 1 трлн рублей, 
преимущественно это внебюджетные средства. Будет 
создано свыше 61 тыс. новых рабочих мест. Мульти-
пликатор по этим проектам: на каждый вложенный 
рубль федеральных средств – более 10 рублей вне-
бюджетных инвестиций, – отметил Дмитрий Чер-
нышенко.

НА КАЖДЫЙ ВОПРОС БУДЕТ ДАН ОТВЕТ 

По словам Дениса Полунчукова, по итогам его по-
ездки в Иркутскую область будет сформирован отчет, 
а экспертные предложения по развитию туристиче-
ской отрасли в Приангарье будут направлены в про-
фильные министерства. Он считает, что для нашего 
региона важно не только поддерживать объем суще-
ствующего турпотока, но и обеспечить возвратность 
туристов, когда гости приезжают в регион не в пер-
вый раз.  

– Все поступившие на прямую линию к прези-
денту России обращения обрабатываются в едином 
центре в Народном фронте. Делаются выборки по 
российским регионам, мы смотрим проблематику, 
причем не только по туризму, но и по самым разным 
сферам. Далее запланированы поездки в другие реги-
оны нашей страны. Хочу подчеркнуть, что на каждый 
вопрос, поступивший на прямую линию, будет обя-
зательно дан ответ.

  Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото Бориса СЛЕПНЕВА и  из архива регионального штаба
 Народного фронта

  МАСТЕРА  Отразить колорит малой 
родины, чтобы по цене было доступно и 
западало в самое сердце – такие задачи 
поставило жюри перед участниками 
конкурса «Усольский сувенир». 
Очередной, восьмой по счету конкурс собрал 33 
работы. Кожа, мех, керамика, стекло, бумага и 
даже шоколад – никаких ограничений в выборе 
материалов, главное – проявить фантазию. Впер-
вые конкурс состоялся в 2016 году, собрав восемь 
мастеров, в 2023 году участников стало значитель-
но больше – 22. Свое видение символа Усольского 
района участники представили в четырех номина-
циях: «Этнографический сувенир», «Сувенир райо-
на», «Сувенирный набор», «Сувенир события».
– Ежегодно интерес к конкурсу растет. Мастеров 
в выборе материалов, которые они могли бы ис-
пользовать в своей работе, мы не ограничиваем. 
Допускается использование как современных ма-
териалов, например фоамирана (пористая резина), 
так и традиционных. Довольно популярны техни-
ки сухого и мокрого валяния из шерсти, – сказала 
куратор конкурса, специалист отдела по развитию 
физической культуры, спорта и туризма админи-
страции района Анастасия Грудино.
Помимо самого изделия жюри оценивало упаков-
ку. Внешний вид, информативность – достаточно 
ли раскрыта информация об Усольском районе? 
Ведь победитель номинации «Этнографический 
сувенир» может побороться за победу на Всерос-
сийском конкурсе «Туристический сувенир».
Как отмечают организаторы, самой многочислен-
ной по представленным работам стала номинация 
«Сувенир события». В Усольском районе действи-
тельно много своих, неповторимых праздников: 
от Дня мамонта до фестивалей «Дары тайги» и 
«Играй, гармонь Усольская». В этой номинации 
победителем стала Марина Отиева из Мишелевки 
за набор шоколадных конфет «Сладкий сувенир 
«Дары тайги».
В номинации «Сувенирный набор» победу одер-
жала Алена Пехтелева из Раздолья с набором 
«Прищепки для декора». Награду за номинацию 
«Сувенир района» забрал Алексей Кривель из Ми-
шелевки за сувенирные открытки «Хайтинский 
фарфор. Посуда со смыслом». Лучшим этнографи-
ческим сувениром признан «Подарочный платок» 
Оксаны Шевченко из поселка Белореченский.
– Наших мастеров мы нацеливаем на то, чтобы 
весь сувенир был продуман до конца, – подчерки-
вает Анастасия Грудино. – И очень радостно, что 

авторы конкурсных работ к нам прислушиваются, 
изделия имеют уникальную упаковку, этикетку, на 
которой есть информация, рассказывающая исто-
рию района, либо для чего используется сувенир.

СУВЕНИР ЗЕМЛИ УСОЛЬСКОЙ
Педагог дополнительного образования и заведую-
щая школьным музеем в городе Усолье-Сибирское 
Оксана Шевченко принимает участие в конкурсе 
на лучший сувенир Усольского района не впервые. 
В прошлом году она представила светильник в 
виде одной из архитектурных достопримечатель-
ностей – церкви Казанской иконы Божией Матери 
в Тельме. 
– Когда-то я создавала детский костюм древнего 
человека на День мамонта, заняла призовое место. 
Делала игрушки в грунтовом текстиле с кофейным 
наполнителем – мамонтов. В позапрошлом году 
делала еще и мягкую игрушку в виде мамонта из 
меха, а в технике грунтованного текстиля это были 
фигурки, расписанные видами росписи, существу-
ющими на территории России, – рассказала об 
опыте участия в конкурсах наша собеседница.
Экспериментатор и мастер на все руки, Оксана 
Шевченко ищет все новые способы выражения са-
мобытности Усольского района. В своих работах 
женщина старается отразить фишки малой роди-
ны: мамонтов, цветы венерины башмачки, Тель-
минский храм, бурятскую культуру. Последняя 
нашла отражение в наборе «Подарочный платок». 
Жюри по достоинству оценило высокое качество 
исполнения технического задания:
– На конкурс в таком виде продукция была пред-
ставлена впервые. Причем сувенир был продуман, 
начиная от упаковки и заканчивая вкладышем, 
выполненным в виде открытки, на которой автор 
работы обращается к покупателю сувенира, рас-
сказывает о культуре района, о популярных тури-
стических маршрутах на нашей территории, – от-
мет ила Анастасия Грудино.
– Попыталась отразить наш Усольский район в ак-
сессуарах, которыми пользуются все, независимо 
от возраста, – объясняет Оксана Шевченко. – Мы 
привыкли к магнитикам, кружкам, тарелкам, а мне 
захотелось отразить свою малую родину в платке. 
Планирую сделать линейку разных платков и шар-
фов, поработать над упаковкой и однажды пред-
ставить на всероссийском конкурсе сувенир из 
Иркутской области.

  Мария СЛЕПЦОВА
Фото Евгении КОРНИЛОВОЙ

Подарки от души
В Усольском районе подвели 
итоги конкурса на лучший 
туристический сувенир
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ОМУЛЬ ГУЛЯЕТ НА ГЛУБИНЕ

В прошлом году институт про-
вел гидроакустические исследова-
ния по учету байкальского омуля. 
Причем, помимо рыбопромыс-
ловых районов в дельте Селенги, 
ученые работали и по пелагиали – 
зоне открытого Байкала. До этого 
подобный учет там проводился в 
2011 году. Данные оттуда нужны 
для более объективной оценки по-
пуляции эндемика.

– Что интересного мы увидели 
в гидроакустическом рейсе про-
шлого года? Это поведение омуля. 
Обычно как происходит: идет ко-
рабль, ночью пишет галсы, опре-
деляет скопление омуля, к утру 
разворачивается и идет тралить. В 
этот раз задача была тралить сразу 
же. У популяции омуля была очень 
большая динамика. Возвращаешь-
ся через несколько часов к месту 
скопления, а омуля там уже нет, – 
рассказывает Андрей Федотов. 

Экспедиция ЛИН СО РАН насчи-
тала в Байкале около 4 тыс. тонн 
биомассы омуля. Мало насчита-
ли эндемика и другие ученые. По 
мнению Андрея Федотова, это по-
казывает, что у рыбы изменились 
миграционные пути. Он привел 
в пример, как в прошлом году, 
ближе к весне, в Листвянке рыба-
ки стали ловить омуль на удочку 
с глубины 100–200 метров. Хотя 
раньше считалось, что так глубоко 
эндемик не активен. Плюс ранее 
он обычно днями стоял на одной 
точке, а сейчас стал «гулять». 

Директор Лимнологическо-
го института также считает, что 
точно ответить на вопрос об эф-
фективности запрета на промыш-
ленный лов байкальского омуля 
можно только спустя минимум 
10 лет после его объявления в 2017 
году. К этому времени достигнут 
половозрелости рыбы из самой 
крупной посольской популяции, 
которую воспроизводят на Боль-
шереченском рыбзаводе. 

Кроме того, ученый уверен, что 
в дальнейшем было бы эффек-
тивнее не добывать массово омуль 
на Байкале, а заниматься паст-
бищным рыбоводством на других 

водоемах, например на Братском 
водохранилище. А на озере лучше 
оставить любительскую рыбалку, 
в том числе с участием туристов. 

БАЙКАЛЬСКАЯ БИОТА 
ПРИВЫЧНА К КОЛЕБАНИЯМ 
УРОВНЯ ВОДЫ

В 2023 году завершился проект 
«Цифровой Байкал», где ЛИН от-
вечал за онлайн-мониторинг воды 
и атмосферы. Его финальной точ-
кой стала установка мониторин-
говых станций на озере Арахлей в 
Забайкальском крае и на Хубсугу-
ле в Монголии, где определяется 
уровневый режим. 

– Установка станции на Хуб-
сугуле была важна. Все знают о 
прежних планах строительства ГЭС 
на Селенге. От Селенги вроде бы 
отошли, теперь говорят о планах 
возведения ГЭС на реке Эрин-Гол, 
которая берет начало на Хубсугуле. 
Но мы не знаем, как меняется его 
уровень. Таких данных нет. Теперь 
мы в режиме реального времени 
видим, что происходит с его уров-
нем и водой, – продолжил дирек-
тор ЛИН СО РАН. 

Завершилась и комплексная 
работа под названием «Влияние 
изменения уровня воды в озере 
Байкал на состояние экосистемы 
озера, определение ущерба объек-
там экономики и инфраструктуры 
прибрежной территории Респу-
блики Бурятия, Иркутской области 
в зависимости от уровней озера и 

сбросов Иркутской ГЭС». В проек-
те участвовали разные институты. 
Задачей ЛИН СО РАН было уста-
новить, как на биоту действуют 
колебания уровня, причем в зада-
ние были заложены максимальные 
значения колебаний, каковых ни 
разу не случалось, лишь вероятно 
такое событие могло произойти раз 
в 10 тысяч лет. 

– Всех этот вопрос интересу-
ет. И мы сами, когда проанализи-
ровали все данные и тенденции, 
то внутренне успокоились. Сей-
час Байкал отступает, когда начнет 
наступать, то будет наступать на 
сушу, где нет или крайне мало ис-
тинно байкальских гидробионтов. 
Эту территорию будут заселять 
«пришельцы»-гидробионты с 
высокой миграционной способно-
стью. А когда уровень начнет сни-
жаться, они, соответственно, будут 
отступать вслед за уровнем. Низ-
кий уровень почти всегда бывает 

в конце апреля – начале мая. При-
рода так установила, что в марте 
и в этот период при минималь-
ном уровне воды некоторые виды 
байкальских организмов начина-
ют свой новый жизненный цикл. 
Они гарантированно уходят еще 
дальше, чтобы, допустим, отло-
жить свои кладки. В начале ию-
ня начинает развиваться та же 
желтокрылка, выходить личинки. 
Но в это время уровень немину-
емо из-за паводков повышается. 
И никакие энергетики не смогут 
его опустить. А вот во временной 
промежуток конца марта – начала 
апреля не надо слишком увлекать-
ся сбросами. 

Ученый сказал: если бы биота, 
обитающая в двухметровой при-
брежной зоне, была сильно зави-
сима от колебаний, то эти орга-
низмы в экосистеме просто бы не 
выжили. Те виды, что обитают в 
этой части озера (и среди них мало 

Очередные загадки Байкала
Результаты новых исследований 
Лимнологического института СО РАН

  НАУКАНАУКА    Как изменилось Как изменилось 
поведение омуля? Что происходит поведение омуля? Что происходит 
с байкальскими ветрами? с байкальскими ветрами? 
Какие еще обитатели планктона Какие еще обитатели планктона 
заинтересовали ученых? Ответы на заинтересовали ученых? Ответы на 
эти и другие вопросы журналистам эти и другие вопросы журналистам 
на пресс-конференции дал директор на пресс-конференции дал директор 
Лимнологического института Лимнологического института 
Сибирского отделения РАН доктор Сибирского отделения РАН доктор 
геолого-минералогических наук геолого-минералогических наук 
Андрей Федотов. Он подвел некоторые Андрей Федотов. Он подвел некоторые 
итоги работы научного учреждения итоги работы научного учреждения 
в 2023 году и рассказал о новых в 2023 году и рассказал о новых 
исследованиях лимнологов. исследованиях лимнологов. 
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эндемиков), привыкли к измене-
ниям уровня Байкала. Тем более 
там бывают сильные штормы, вода 
перемешивается. А виды, которым 
неблагоприятны такие изменения, 
живут в более стабильной обста-
новке. Допустим, ветвистые губки 
начинают расти только с пятимет-
ровой глубины. В противном слу-
чае они бы ломались из-за штор-
мового перемешивания. 

КОГДА ВОДА В БАЙКАЛЕ 
ТЕПЛЕЕ?

Не грозит пока байкальской 
живности и глобальное потепле-
ние. Была гипотеза, что оно влияет 
на обитателей мелководья. С 2016 
года ученые ЛИН СО РАН устанав-
ливали по всему периметру озера 
температурные датчики – логге-
ры. Они каждые полчаса или час 
записывают данные о температуре 
воды с глубин от трех до 20 мет-
ров. Работают там и другие прибо-
ры, которые отслеживают разные 
параметры воды. 

Они показали, что штормы на 
Байкале приходят практически в 
одно и то же время, и их продол-
жительность схожа от года к го-
ду. Максимальные прогревы воды 
случаются в августе – начале сен-
тября. Но эти температуры чаще 
всего держатся не дольше четырех 
дней. Потом неминуемо начина-
ется ветер, который перемешивает 
теплую поверхностную и холод-
ную глубинную воду Байкала. Этот 
процесс в течение дня происходит 
на двух котловинах, а порой и на 
всем озере. 

– Все байкальские организмы 
настроены жить в таком драйве. 
Сегодня жара +17 градусов, завтра 
шубку надевайте, будет опять +3+4 
градуса. Когда говорят о глобаль-
ном потеплении, то имеют в виду 
полтора, два градуса. Спорить не 
буду. Но на фоне перепада в десять 
градусов – ну что будет? Потеплеет 

на несколько дней, потом опять 
похолодает. 

Тем не менее эксперт не исклю-
чает, что глобальное потепление 
сказалось на активности ветров. 
С 2008–2009 и по 2018 годы на 
Байкале отмечалось относительное 
ветровое затишье. Ветра там ду-
ли с меньшей интенсивностью. В 
таких условиях негативное антро-
погенное вмешательство отчетли-
вее сказывалось на экологической 
ситуации. Ветра просто не так 
эффективно убирали, к примеру, 
какие-то сбросы. Но в 2022 году 
ситуация изменилась, на Байкале 
задуло так, что вода за весь пери-
од наблюдений была максимально 
холодной. 

Скорость обмена вод в Байкале 
и другие параметры лимнологи 
изучают и с помощью сети буй-
ковых станций. Одна из них ранее 
была установлена в районе Боль-
ших Котов, в 2023 году там обо-
рудовали и вторую станцию. Ее 
достанут этим летом. 

ФЕМТОПЛАНКТОН 
ЗАИНТЕРЕСОВАЛ 
ЛИМНОЛОГОВ

В части фундаментальных за-
дач Андрей Федотов упомянул ис-
следования так называемого фем-
топланктона. Это крохотные пла-
вающие в воде объекты, которые 
можно отфильтровать только на 
фильтре с размером пор мень-
ше 0,2 микрометра. Традицион-
но ученые использовали фильтры 
0,4 мкм, и все, что было меньше 
этих размеров, просто не удержи-
валось на них. 

– Только сейчас мы приступи-
ли к изучению именно этой по-
следней размерности, про кото-
рую раньше ничего не знали. Мы 
догадывались, что в Байкале еще 
что-то должно быть. Также в свое 
время открыли предыдущую перед 

фемтопланктоном размерность – 
пикопланктон (мельчайшие план-
ктонные водоросли и цианобак-
терии). Когда сводили балансы, 
увидели, что откуда-то берется 
лишний углерод. Понять сначала 
не могли – вроде всех пересчита-
ли, увидели в световой микроскоп, 
тогда электронных микроскопов 
еще не было. 

Сейчас технологии другие. По-
мимо современных микроскопов, 
есть секвенаторы, где анализиру-
ются молекулярно-генетические 
данные. Они способны определить, 
кто живет в фемтопланктоне – ви-
рус или бактерия. Эти исследова-
ния важны не только лимнологии. 
Будущие открытия могут помочь и 
медицине, ведь фильтрация воды 
также происходит через 0,4-ми-
кронные фильтры, через которые 
«проскальзывают» мельчайшие 
организмы, и неизвестно, какое 
влияние они способны оказывать. 

– Есть такое понятие, как го-
ризонтальный перенос генов. Вер-
тикальный перенос, как известно, 
происходит от родителей к детям. 
А горизонтальный – когда мы ви-
дим в организме что-то не то, что 
можно объяснить вертикальным 
переносом. Яркий пример – кар-
тошка. В ней каким-то образом 
имеется гемоглобин, мы пони-
маем, что он свойственен дру-
гим организмам, но картошка его 
откуда-то взяла. И в Байкале мы 
наблюдаем в некоторых видах ге-
нетические кусочки, которых там 
вроде не должно быть. И это не 
просто они что-то покушали. Ну-
жен транспортер, который на себе 
перенес в организм часть генома. 

Такими транспортерами как раз 
могут выступать вирусы и супер-
мелкие бактерии. Напомню, что 
упоминаемые госпитальные ин-
фекции не имеют чувствитель-
ности к антибиотикам. И это то-
же яркий пример горизонтального 
переноса геномной информации. 
Это тоже важно изучать, – пояснил 
Андрей Федотов. 

Работы по фемтопланктону 
продолжатся и в этом году, как 
и, к примеру, исследования пятна 
БЦБК, которое лимнологи изучали 
в предыдущий экспедиционный 
сезон. Его специалисты ЛИН СО 
РАН проводили не только на Бай-
кале. Они участвовали в экспеди-
циях на ледниках Кодара, а также 
в Арктике, где были открыты не-
сколько новых видов золотистых 
водорослей. 

В 2023 году приборная база 
Лимнологического института по-
полнилась новым оборудованием. 
К примеру, спектрофотометром, 
который определяет не отдельные, 
а все разновидности хлорофиллов. 
Для научно-исследовательского 
флота приобретена розетта бато-
метров российских разработчиков. 
Батометры нужны для взятия проб 
воды с глубины. Эта розетта имеет 
программное обеспечение и может 
использоваться в малых экспеди-
циях. Еще в ближайшее время в 
институте появится прибор, по-
зволяющий оперативно опреде-
лять в пробах ртуть. Также есть 
планы заменить хроматограф по 
изучению ионного состава воды. 

  Юлия МАМОНТОВА
Фото ЛИН СО РАН 

ЗОЛОТОДОБЫВАЮЩЕМУ ПРЕДПРИЯТИЮ НА СЕЗОННУЮ
РАБОТУ В ЗЕЙСКОМ РАЙОНЕ АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ ТРЕБУЮТСЯ:

Машинист бульдозера, машинист экскаватора, машинист погруз-
чика, машинист буровой установки, водитель вездехода, машинист 
крана автомобильного,   водители  (кат. С, Д), автослесарь, автоэлек-
трик, токарь, повар, горный мастер, геолог, маркшейдер. Оплата + соц. 
пакет.

ОБРАЩАТЬСЯ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 (41658) 3-22-35
Реклама
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   СВАДЕБНОЕ 
   ПУТЕШЕСТВИЕ ВЕРХОМ 
   НА ВЗРЫВЧАТКЕ

«На некоторых верши-
нах гор еще сохранились 
пятна снега. Кругом зеленел 
кедровый стланик, привет-
ствуя нас своими мохнаты-
ми лапами… Долину окру-
жали сглаженные вершины 
гольцов, покрытые смешан-
ным лесом. Речка извили-
стым ремешком просма-
тривалась вниз по течению 
на несколько километров. 
Красота окружающей при-
роды скрашивала нашу 
тряску на ухабах дорожной 
трассы», – это отрывок вос-
поминаний Владимира Че-
репанова о необычном сва-
дебном путешествии с же-
ной Светланой. 

Дело было в июне 1960 
года. Молодые люди только 
поженились. Расписались в 
ЗАГСе Бодайбо, зашли с дву-
мя товарищами в столовую, 
поели блинчиков и сразу же 
отправились в путь. На тот 
момент Владимир Констан-
тинович после окончания 
Иркутского политеха уже 
второй год работал в Бодай-
бинской геологоразведочной 
экспедиции, и его только 
назначили начальником 
Угаханской поисково-съе-
мочной партии. Супруга ра-
ботала радиометристом. Им 
предстояло отправиться в 
«поля», в окрестности реки 
Угахан. 

Вся экспедиция уже бы-
ла на месте, а молодоженам 
пришлось добираться в по-

селок Кропоткин сначала на 
поезде (тогда еще была в 
Бодайбинском районе же-
лезная дорога), потом на по-
путке-грузовике, где в кузо-
ве лежали и опасно гремели 
ящики со взрывчаткой. 

Первым домом на не-
сколько месяцев для моло-
дой семьи стала палатка. Все 
превратности этой и мно-
гих других поездок описаны 
в книге Владимира Черепа-
нова «Мемуары о пройден-
ных дорогах без дорог». 

– Вот, как вы у меня сей-
час берете интервью, так и 
дочери мои говорили: «Па-
па, расскажи нам, где ты 
был, что видел». Так дети и 
внуки просили, чтобы я на-
писал маленькую книжонку 
мемуаров, – улыбается наш 
герой. 

Владимир Константино-
вич скромничает. В «кни-
жонке» есть не просто лич-
ные наблюдения, описания 
природы и бытовые зари-
совки. В мемуарах живо 
предстает перед читателем 
его личная история и важ-
ная часть истории северного 
Бодайбинского края. 

   РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА

Родился и вырос Влади-
мир Черепанов на Дальнем 
Востоке. Его родители рабо-
тали в аэродромной инфра-
структуре. Когда наш собе-
седник пошел в школу, на-
чалась Великая Отечествен-
ная война. Писали перво-
клашки на старых газетах. 
Вместо портфеля – сумка 

от противогаза. С питанием 
тоже, как во всей стране, 
было трудно. 

Но выручали рыбалка, 
дары леса. Природу будущий 
геолог полюбил в детстве. 
Эта любовь потом поможет 
справляться со многими 
трудностями профессии. 

– Никто из родствен-
ников не работал в геоло-
гии, – уточняет Владимир 
Константинович. – Просто 
она была тогда на слуху. С 

ребятами мы говорили о 
геологах, горняках, путе-
шественниках. Романтика 
привлекала. После седьмого 
класса – тогда он считал-
ся выпускным – попытался 
поступить в геологоразве-
дочный техникум в Благо-
вещенске. Конкурс не вы-
держал, были слабоватые 
знания по математике. Нет 
худа без добра, продолжил 
учиться до десятого класса в 
Свободном. Потом мы с то-
варищем поехали в Иркутск 
и сдали экзамены в инсти-
тут. А конкурс был шесть 
человек на место. 

В вузе, по признанию 
геолога, он наукой интере-
совался не так чтобы очень. 
Больше его увлекал спорт. В 
первую очередь лыжи. Еще 
студент участвовал в ин-
ститутской команде по во-
енному многоборью. Во вре-
мя всесоюзных вузовских 
соревнований, где иркут-
ские многоборцы немного 
не дотянули до пьедестала 
почета, Владимир Черепа-
нов впервые побывает в Мо-
скве. Одна из его будущих 
поездок в столицу завер-

шится победой. И будет она 
связана с Сухим Логом. 

   ТАЕЖНЫЕ ВСТРЕЧИ

В том первом совмест-
ном с супругой полевом се-
зоне наш герой исследовал 
окрестности ручья Сухой 
Лог, который впадает в реку 
Ныгри. Там же впервые в 
районе палаточного лагеря 
он повстречался с медведем. 
Впоследствии такие встречи 
с хозяевами тайги будут не-
редкими. Вот описание по-
следствий одного из визи-
тов косолапых.

Из мемуаров: «В боку 
палатки… зияла огромная 
дыра. Из нее шел широкий 
след от просыпанных суха-
рей – нашего хлебного за-
паса. Самого мешка с суха-
рями не было… У ребят во 
второй палатке то же самое. 
Вход в палатку порван, вез-
де разбросана посуда. Пах-
ло чем-то кисло-сладким. 
Оказалось, это бражка, ко-
торую мои парни втихую 
от нас поставили, когда мы 
уходили в поход. Очевид-
но, хозяин или хозяева тай-

Дороги без дорог  
Владимира Черепанова 
Известному геологу  
исполняется 90 лет 

ПЕРВО    ТКРЫВАТЕЛЬ

ДОРОГОЙ  
ВЛАДИМИР  

КОНСТАНТИНОВИЧ!
Примите искренние 

поздравления  
с Вашим большим 

юбилеем! 
Вы принадлежите к легендар-
ному поколению победителей 
и созидателей, которое с че-
стью прошло через тяжелей-
шие испытания послевоен-
ного времени, восстановило 
страну, создало тот фундамент, 
который служит нам и сегодня.
Участвуя в открытии крупней-
шего золоторудного месторож-
дения Сухой Лог, Вы навсегда 
вписали свое имя в историю 
золотодобычи и совершенно 
заслуженно получили высо-
кую награду – орден Трудового 
Красного Знамени. Мы гор-
димся Вами и стремимся быть 
достойными Вашей трудовой 
доблести!
Ваш жизненный путь, любовь 
к Родине, сопричастность к 
ее судьбе являются лучшим 
примером для молодежи, для 
всех нас. От всего коллектива 
компании желаю Вам доброго 
здоровья, бодрости духа и все-
го самого наилучшего!

С глубоким уважением,  
управляющий директор 

 «Полюс Сухой Лог»  
Игорь ЦУКУРОВ

 �ЮБИЛЯР  2 февраля отмечает юбилей человек, который навсегда вписал свое имя 
в историю недропользования нашего региона. Владимир Константинович Черепанов 
более 40 лет отдал геологическим изысканиям в Бодайбинском районе. В 1978 году 
он был награжден орденом Трудового Красного Знамени за детальную разведку 
золотоносного месторождения Сухой Лог. Мы встретились с юбиляром и больше 
узнали о его жизненных и геологических маршрутах. 

Владимир Черепанов в экспедиции



1931 января 2024 № 10 (2652)

были довольны таким при-
емом и отведали этого ва-
рева. В ручье стояло вед- 
ро со сливочным маслом с 
«автографом» медвежьих 
зубов. Пошли на вертолет-
ную площадку, где мы оста-
вили часть своего груза. И 
здесь побывали наши со-
седи. Все разбросано, надку-
саны галеты, банки сгущен-
ного молока, хозяйственное 
мыло и каблук моего кирзо-
вого сапога». 

– Обыкновенная это 
вещь. Везде медведи. Где им 
жить-то? Один мой коллега 
как-то встретил медведя и 
стал на него, как собака, ла-
ять с испугу. Отлаялся, ушел 
косолапый, – продолжает 
рассказ собеседник. 

В полевом сезоне 1960 
года на Сухоложском руд-
ном поле геологи изучали 
площадь поверхностно, гео-
логическое картирование 
мало что показало. Но люди 
верили: неспроста в здеш-
них речных долинах деся-
тилетиями добывалось рос-
сыпное золото. Есть в не-
драх земли «корни» этих 
россыпей, где скрываются 
огромные богатства. Было 
ясно, что добыча драгме-
талла в россыпях не может 
продолжаться вечно. Нуж-
но непременно добраться до 
богатых первоисточников 
золотого оруденения.

   ЗАЩИТА ЧЕРЕПАНОВА

В квартире Черепановых 
среди книг хранится не-
большая коллекция образ-
цов пород и минералов. Осо-
бое место занимает сувенир 
– образец углеродсодержа-
щего сланца, пронизанно-
го извилистым прожилком 
кварца с вкраплением пи-
рита. Это «кусочек» породы 
с золоторудного месторож-
дения Сухой Лог, разведка 
и промышленная оценка 

которого стали большим 
событием в геологическом 
мире.

После работы на Сухо-
ложской, а потом на Ор-
ловской площадях, на золо-
тых россыпях реки Чаянго, 
в 1973 году Владимир Че-
репанов в качестве главно-
го геолога Кропоткинской 
геологоразведочной партии 
Бодайбинской экспедиции 
возглавил детальную раз-
ведку месторождения Сухой 
Лог. Специалисты называют 
его уникальным. Спрятано 
оно в недрах возвышенно-
сти – гольца с одноимен-
ным названием, возле кото-
рого протекает ручей. Голец 
внешне мало отличается от 
других: также покрыт щеб-
нем и редкими зарослями 
кедрового стланика. Воз-
вышенность занимает цен-
тральное положение между 
двумя крупными бассейна-
ми рек – Ныгри и Угахан с 
их притоками. 

Из мемуаров: «Анализ 
золота из россыпей указы-
вал на то, что оно часто 
находилось в сростании с 
кварцем и такими минера-
лами, как пирит, галенит, 
пирротин и другими суль-
фидами. Все это говорило о 
связи золотого оруденения 
с кварцевыми жилами и 
участками сульфидной ми-

нерализации. В свое время 
мы вели среди школьников 
Бодайбинского района про-
паганду геологических зна-
ний. Занимались с ребятами 
в кружках, ходили в геоло-
гические походы. В учебном 
классе школы висел плакат 
со словами: «Там, где бе-
лый кварц гнездится, часто 
золото таится». Учили мо-
лодое поколение быть вни-
мательными к возможным 
находкам проявления золо-
та в кварцевых обломках. 
Через эти находки можно 
было прийти к коренным 
источникам оруденения». 

Бодайбинская экспеди-
ция сначала пробурила на 
возвышенности Сухой Лог 
сеть скважин. С глуби-
ны 300–400 метров удалось 
достать лишь «золотую 
пыль». Она никому не ин-
тересна. 

Но геологи – люди упор-
ные. Надо бурить еще. Сде-
лали проект предвари-
тельной разведки. Прошли 
– вроде что-то, пусть не-
богато, но есть. Подготовили 
новый проект, на этот раз 
детальной разведки. 

– Она проходила с гор-
ными выработками. Про-
вели под гору две штоль-
ни. Пробурили восстающие 
скважины и проверяли их в 
забое. Таких выработок под 
землей было больше четы-
рех километров, чтобы за-
верить, поймать скважины. 
Выходите в эту зону, а она 
красивая, все в мраморных 
прожилках, пирит сверкает. 
А золото только под микро-
скопом можно увидеть. Ког-
да прошли, провели бороз-
довое и валовое опробыва-
ние, начали подсчитывать: 
выгодно или нет добывать 
здесь рудное золото, – от-
мечает Владимир Констан-
тинович. 

Потом были тщательные 
исследования проб в инсти-
тутах Иркутска и Москвы. 
Скептиков хватало, кто-то 
не давал Сухому Логу шан-
са. Но геологи и наука под-
твердили – месторождение 
перспективно для золотодо-
бычи. В столицу на защиту 
проекта с данными подсче-
та запасов золота вместе с 
руководителями в 1978 го-
ду ездил и Владимир Че-
репанов. В Государственной 
комиссии по запасам по-
лезных ископаемых удалось 
защититься на отлично. 

– Мы это событие от-
метили в ресторане «Пе-

кин». А по приезде домой 
в Кропоткин устроили тор-
жественный ужин со всеми 
геологами и техническим 
персоналом партии, – снова 
улыбается юбиляр. – За раз-
ведку этого месторождения 
я награжден орденом Тру-
дового Красного Знамени. 
Чиновники из Геологиче-
ского управления и мини-
стерства стали лауреатами 
Ленинской премии. Не бы-
ли забыты и руководите-
ли партии и экспедиции. 
Эти люди на самом высоком 
уровне, вплоть до прави-
тельственного, доказыва-
ли необходимость разведки 
месторождения. Выбивали 
на нее ассигнования. 

   У КАЖДОГО – СВОЙ ПУТЬ

Период жизни в Кропот-
кине семья вспоминает с 
большой теплотой. Там бы-
ло интересно жить и рабо-
тать. У супругов Черепано-
вых тогда уже родились две 
дочери – Марина и Ольга. 

Из мемуаров: «Кропот-
кинской партией руководил 
Романченко Николай Сте-
панович. Его талант и ор-
ганизаторские способности 
способствовали сплочению 
коллектива партии. Все бы-
ли на своих местах и зна-
ли, что от них требуется. 
Мы не только трудились, но 
и умели отдыхать, зани-
мались спортом. У нас бы-
ли свой клуб, библиотека, 
минералогический музей.  
В З0 км от Кропоткина на 
реке Жуя, вблизи поселка 
Светлого построили базу от-
дыха рядом с прекрасным 
озером для купания». 

– Папа всегда любил раз-
ные виды спорта. А еще он 
очень хорошо воспитан – 
настоящий стержень семьи. 
И много работал. Мама по-
сле нашего рождения за-
нималась в основном каме-
ральной работой, но иногда 
в «поля» все же ездила. И 
я два раза там была с ними, 

поэтому называю себя гео-
логёнком, – говорит млад-
шая дочь юбиляра Ольга и 
угощает гостей вкусной вы-
печкой. Она по профессии 
кондитер. Старшая сестра 
Марина Владимировна вы-
брала специальность инже-
нера-строителя дорог и мо-
стов. У каждого – свой путь. 

Владимир Черепанов по-
сле Сухого Лога долго ра-
ботал в разных артелях и 
экспедициях Бодайбинского 
района. А всего поиску зо-
лота отдал 42 года. Повидал 
разное, однажды на его гла-
зах даже разбился вертолет. 
Но о своем жизненном вы-
боре он никогда не жалел. 

– Да, мы геологи – бро-
дяги, копатели, ходоки. Но 
зайдешь в тайгу – нады-
шаться не можешь. И ра-
бота очень интересная. По-
стоянно что-то новое. Кто 
ищет, тот всегда найдет. Все 
идет сначала от тебя, а по-
том со временем претворя-
ется в жизнь. Как с Сухим 
Логом. Желаю там ребятам 
удачи, и чтобы содержание 
золота было повыше, – шлет 
добрые пожелания работ-
никам золотодобывающей 
компании «Полюс» Влади-
мир Черепанов. 

На пенсии он с женой 
жил сначала в Качуге, с 2011 
года – в Иркутске. Здоро-
вье, конечно, не то, что в 
молодости. Но наш герой 
по сей день в ясном уме 
и живо интересуется ново-
стями. Для этого даже ос-
воил ноутбук и интернет. 
2 февраля его близкие со-
берутся за праздничным 
столом, будут произносить 
поздравительные тосты и 
листать книгу главы семьи 
о тяжелой работе и веселых 
привалах, о красоте тайги и 
тайнах, спрятанных в не-
драх, о пройденных дорогах 
без дорог.

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото из семейного архива  
В. Черепанова

ПЕРВО    ТКРЫВАТЕЛЬ

Светлана 
Черепанова 

обрабатывает 
полевые 

материалы
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Воспитанники спортивной 
школы олимпийского резерва 
«Россия» не устают пополнять 
копилку Приангарья престижны-
ми медалями. И это при том, что 
керлинг для региона – молодой вид 
спорта, его начали развивать толь-
ко в 2014 году. 

   ТАКИХ МОЛОДЫХ ЧЕМПИОНОВ 
   ЕЩЕ НЕ БЫЛО!

На российском первенстве ир-
кутяне побеждали не раз, но в тур-
нире среди смешанных пар «золо-
то» взяли впервые, ранее станови-
лись призерами. 

– Среди смешанных пар мы 
были бронзовыми чемпионами 
России и, подчеркну, чемпиона-
ми среди взрослых, это 2020 год, 
когда нашим ребятам было по 16 
лет. Через год взяли серебро. Еще 
через год – бронзу, то есть мы 
три раза приближались к победе, 
будучи всех моложе на 10–15 лет. 
Таких молодых чемпионов России 
еще никогда не было, – с гордостью 
говорит Татьяна Лешина, директор 

спортивной школы олимпийского 
резерва «Россия», где ребята за-
нимаются.

По регламенту команды груп-
пы «А» на первом этапе сорев-
нований сыграли в двух подгруп-
пах по семь команд в каждой по 
круговой системе. Во второй этап 
соревнований прошли по одной 
лучшей команде из каждой под-
группы и победители квалифи-
кационных матчей среди вторых 
и третьих мест в подгруппах. Ко-
манды в группе «А» сыграли по 
олимпийской системе: полуфина-
лы, финальный матч и матч за 
третье место. Все матчи состояли 
из восьми эндов, при необходимо-
сти проводились с экстра-эндами, 
до выявления победителя.

   МЫ ОБЫГРАЛИ ВЗРОСЛЫХ

В финальной встрече иркутя-
не Елизавета Трухина и Николай 
Лысаков выиграли у сильнейших 
спортсменов из Санкт-Петербурга, 
членов сборной команды России – 
заслуженного мастера спорта Рос-
сии, участницы Олимпийских игр 

Алины Ковалевой и мастера спор-
та международного класса Алексея 
Тимофеева. Бронзовыми призе-
рами стали спортсмены Красно-
дарского края Виктория Енбаева и 
Дмитрий Миронов.

– Мы обыграли взрослых спор-
тсменов. Их регалии можно пере-
числять бесконечно. У них кер-
линг начал развиваться на 25 лет 
раньше, чем у нас. В Иркутске тог-
да даже не знали, что такой вид 
спорта есть, – отмечает Татьяна 
Лешина.

Зато сейчас, говорит, многие 
рвутся в Иркутск, потому что здесь 
есть все условия для взращивания 
чемпионов: 

– Конечно, все в Иркутск хотят. 
Это странно звучит, но это так. 
Приведу статистику за прошлый 
год: наши ребята участвовали в 
24-х турнирах (по разным воз-
растам), и только один раз они 
вернулись без медалей. Сейчас к 
нам просятся керлингисты из Пе-
тербурга, из Краснодара, из Мо-
сквы, из Новосибирска. Все хотят 
играть за Иркутскую область под 

кураторством нашего тренера. У 
нас прекрасные условия. Отличное 
финансирование. Есть деньги на 
сборы, питание, гостиницы. Мы 
экипированы идеально, у нас кра-
сивая форма, ботинки одни из 
лучших в России – все, чтобы по-
казывать результат. Уже два очень 
сильных спортсмена из Москвы 
приехали к нам учиться. 

На чемпионат России со спор-
тсменами ездила их тренер Анна 
Трухина. Говорит, ставили задачу 
как минимум войти в четверку 
лучших, побороться за бронзу. На 
золото надеялись, но считались и 
с высоким уровнем подготовки со-
перников. 

– Дабл-микст – в этой дис-
циплине всегда много сильных 
игроков. Наши соперники старше, 
опытнее, много чего умеют. Мы 
неплохо шли по турниру. В полу-
финале играли с ребятами тоже из 
Иркутской области. Была напря-
женная борьба, мы выиграли в по-
следнем энде. Именно в последних 
эндах в этой игре может многое 
решиться: у кого-то концентрации 
не хватит, выносливости... В фи-
нале мы вышли на сильнейшую 
пару: Тимофеев – Ковалева. Пер-
вую половину мы им проигрывали 
по компонентам исполнения, но 
буквально в последнем энде они 
ослабили хватку, – рассказывает 
тренер. 

Елизавете Трухиной сейчас 21 
год, Николаю Лысакову 19 лет. В 
паре они уже выступали на России: 
на их счету две бронзы за разные 
годы. 

   КРЕПКИЕ ПАРЫ

Как отмечает тренер ребят, по-
добрать пару, которая будет пока-
зывать высокий результат на тур-
нирах, – довольно трудная задача. 
Прежде всего, подбираются испол-
нители, то есть выбирается силь-
нейший игрок среди девушек и 
среди парней. Потом уже смотрят, 
смогут ли они взаимодействовать, 
ведь важны не только профессио-
нальные навыки, но и коммуни-
кативные.

– Самое главное – это, конечно, 
взаимопонимание. Важно спокой-
ствие, не нужно ругаться, ссорить-
ся, даже если что-то не получа-
ется, а постараться максимально 
спокойно вести игру. Эмоциями 
можно только сломать игру, – го-
ворит чемпионка Елизавета Тру-
хина. 

Самое сложное на чемпионате 
России – это соперники, считает 
она. Все опытные, на пике фор-
мы, хотят выиграть, работают на 
полную катушку. Тем не менее 
даже знаменитые своими регали-
ями спортсмены из Петербурга не 
смутили иркутян: 

СП    РТИВНАЯ НЕДЕЛЯ

Борьба до последнего камня
Впервые спортсмены Приангарья  стали 

чемпионами России по керлингу среди 
смешанных пар

 � УСПЕХ  Соревнования проходили с 15 по 21 
января. Блестящую победу на федеральной площадке 
«Сириус» одержали Елизавета Трухина и Николай 
Лысаков. Впечатляющим выдался финал, где 
иркутяне обыграли пару из Петербурга – спортсменов, 
которые намного опытнее, старше и гораздо более 
титулованы: заслуженные мастера спорта, участники 
олимпийских игр, чемпионы мира и Европы... 
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ИСТ РИЯ СП    РТИВНАЯ СРЕДА  

– Чего нам их бояться? Пусть 
лучше они нас боятся! Это им 
стыдно проигрывать, учитывая 
регалии. Мы совершенно спокойно 
относимся к титулам спортсме-
нов. Просто выходим и играем. Все 
встречи были сложные и интерес-
ные. Я считаю, наша победа – это 
терпение. Да, у нас поначалу не все 
получалось, но мы не паниковали. 
Дождались ошибки соперника и 
воспользовались ею. 

   БЕЗ ПРАВА НА ОШИБКУ

Николай Лысаков рассуждает, 
что никакого секрета успеха нет, 
главное верить своему напарнику 

по команде и иметь огромное же-
лание победить. Они усердно го-
товились к чемпионату, даже но-
вогодние каникулы для них были 
одним из тренировочных этапов. 
Он рассказал про ход матчей, как 
удалось стать чемпионами:

– Чемпионат был сложным. В 
первой игре (в групповом этапе) 
потерпели обидное поражение, по-
сле которого нужно было выигры-
вать все остальные игры без права 
на ошибку, но все удалось. Была 
тяжелой игра в группе с коман-
дой Краснодарского края, которая 
впоследствии заняла третье место. 
Также был непростой этап плей-

офф. Неизвестно было, кто побе-
дит до последнего камня. К фи-
нальной игре подошли спокойнее, 
с огромным желанием победить. 
По всему течению матча мы дого-
няли соперника, но счет был очень 
близким, кто выйдет победителем, 
было неизвестно до конца.  

Многие следили за чемпиона-
том России дистанционно, и Та-
тьяна Лешина в том числе: 

– Когда смотрела трансляцию, 
я плакала. Бородатые, умудрен-
ные опытом спортсмены, везде по-
игравшие, которым по 30 лет и 
больше, и наши – мальчишка с 
девчонкой, которые порвали их, 
как Тузик грелку. Там такие были 
броски – мирового уровня!

Она считает, что этот результат 
– огромный труд всех: и адми-
нистрации Иркутской области, и 
министерств спорта, и тренеров, 
и, конечно же, самих спортсме-
нов: 

– Это огромный труд. Мы тре-
нируемся больше всех – по два 
раза в день. Кроме того, у нас ОФП, 
психолог, естественно, анализ игр, 
тактика. 

   БОЛЬШИЕ ПЛАНЫ

Сейчас чемпионы принимают 
поздравления и готовятся к пред-
стоящей встрече с губернатором 

Иркутской области. Не за горами 
и новые старты. В феврале высту-
пят на Всероссийской спартакиаде 
сильнейших. Это для иркутских 
керлингистов один из важнейших 
турниров года. 

– Мы туда попали без отбо-
ра, потому что мальчишки у нас 
– вице-чемпионы России среди 
мужских команд, а нашим ребя-
там только по 18 лет! Мы второе 
место заняли в прошлом году. Де-
вочки – четвертое. Прогнозируем 
быть везде в призах, возможно, 
и чемпионами. После – зимняя 
Спартакиада учащихся России, 
где мы рассчитываем исключи-
тельно на золото. Потом – чем-
пионат России среди мужских и 
женских команд, но там будет 
тяжелая борьба, прогнозировать 
сложно. Далее – чемпионат Рос-
сии среди смешанных команд в 
Иркутске. В прошлом году было 
серебро. В этом хотим порадо-
вать золотом. А если говорить со-
всем глобально, у меня есть такая 
информация инсайдерская: если 
разрешат участвовать в отборе на 
Олимпиаду, то будут оправлять 
именно нашу команду, которая 
считается самой талантливой и 
перспективной, – поделилась Та-
тьяна Лешина. 

 � Матрена БИЗИКОВА 

СП    РТИВНАЯ НЕДЕЛЯ

– Планируется, что 
участие в матче на льду 
Байкала примут также 
несколько Героев России. 
Приглашаю всех посетить 
игру в Большом Голоуст-
ном. В Год семьи, объяв-
ленный президентом Рос-
сии Владимиром Пути-
ным, в День защитника 
Отечества хоккейный матч 
должен стать настоящим 
семейным праздником. 
Сегодня мы обсудили на-
полнение программы ви-
зита делегации в целом. 
Это и посещение важных 
социальных объектов, и 
мастер-классы для детей-
спортсменов, концерт ко 
Дню защитника Отече-
ства, встречи с молоде-
жью, с региональным от-
делением Всероссийского 
общества охраны природы. 
Программу доработаем и 
утвердим в феврале, – со-
общил Игорь Кобзев.

Для игры с участи-
ем звезд хоккея в посел-
ке Большое Голоустное на 
льду Байкала будет по-
строен корт с ограждени-
ем из ледовых блоков и 
сетками-уловителями для 
шайб. Рядом планируется 
сделать еще один корт для 
детей. Как и в предыду-

щие годы, для зрителей и 
болельщиков будут пред-
усмотрены трибуны, ор-
ганизованы парковочные 
места, зоны питания и 
обогрева, разрабатывается 
развлекательная програм-
ма. Мероприятие прой-
дет с соблюдением правил 
безопасности. Планирует-

ся, что его посетят более  
3 тыс. человек.

Напомним, матч по 
хоккею с шайбой в Боль-
шом Голоустном в аква-
тории Байкала между ко-
мандой правительства 
Иркутской области и ко-
мандой звезд мирово-
го спорта состоится уже в 

третий раз. Впервые игра 
прошла 8 марта 2021 года, 
затем 8 марта 2023 го-
да. Мероприятие призвано 
привлечь внимание обще-
ственности к сохранению 
уникальной природы Бай-
кала и бережному отно-
шению к нему.

 � Василий ПЕТРОВ

Герои России и звезды спорта
23 февраля в Большом Голоустном состоится  
матч по хоккею с шайбой

 � ИГРА  Подобная встреча уже стала традиционной, и болельщики 
ждут ее с нетерпением. За победу на льду озера Байкал поборются 
команда правительства Иркутской области во главе с губернатором 
Игорем Кобзевым и команда звезд мирового хоккея, капитаном 
которой выступит первый заместитель председателя комитета 
Госдумы по экологии, природным ресурсам и охране окружающей 
среды, легендарный спортсмен Вячеслав Фетисов. Организацию 
хоккейного матча и программу визита делегации в целом 
обсудили сегодня в правительстве Приангарья на совещании под 
председательством главы региона.
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  КУЛЬТУРА  Зрители 
перемены не заметили, 
а сотрудники театра 
ждали ее давно, ведь 
это оборудование 
не обновлялось с 
момента открытия 
здания в 1989 году. 
Декорациями управляет 
автоматизированная 
система, их смену теперь 
заносят в электронный 
пульт. 

– Чтобы передвинуть декора-
цию, мне нужно просто отклонить 
джойстик, и она приедет уже в 
другую позицию, – рассказал ма-
шинист сцены музыкального те-
атра Дмитрий Хороших. – Ничего 
вымерять не надо, самому оста-
навливать, все делает техника.

Всего на проведение этих работ 
было направлено около 250 млн 

рублей по программе «Развитие 
культуры».

– Сейчас в автоматическом ре-
жиме управляются: штанкеты, со-
фитные фермы, приводы, лебедки, 
дорога занавеса, – рассказала ди-
ректор театра Татьяна Мезенце-
ва. – Весь этот новый комплекс 
оборудования позволяет заранее 
прописывать сценарий подъема 
декораций, регулировать точность 

и скорость всех действий. Это зна-
чительно облегчает работу помощ-
никам режиссера и машинистам 
сцены, контролирующим процесс. 
Раньше всем этим оборудованием 
управляли вручную. Сейчас ребята 
осваивают все возможности ме-
ханики, им нужно отработать в 
новом режиме все репертуарные 
спектакли, которых у нас боль-
ше 30. Теперь у режиссеров и ху-
дожников появится больше воз-

можностей, чтобы сделать наши 
спектакли еще ярче, динамичнее и 
зрелищнее.

В этом году в музыкальном те-
атре состоится второй этап модер-
низации, в рамках которого 200 
млн рублей по этой же программе 
направят на обновление светово-
го оборудования. Средства также 
будут выделены по госпрограмме 
«Развитие культуры».

– Модернизация проходит по-
этапно, и в 2025 году в музыкаль-
ном театре обновят звуковое обо-
рудование, – рассказала министр 
культуры региона Олеся Полунина. 
– В целом на развитие театральной 
деятельности в 2024 году будет вы-
делено около 400 млн рублей, более 
80 млн из них – из федерально-
го бюджета. Средства направят на 
приобретение оборудования, про-
ведение капитальных ремонтов, 
организацию творческой деятель-
ности, в том числе гастролей.

В Приангарье в 2024 году так-
же продолжат модернизировать 
и другие театры. В Иркутском 
драматическом заменят систему 
управления механикой сцены. На 
проведение этих работ из реги-
онального бюджета выделят 93,5 
млн рублей. Капитальный ремонт 
проведут в действующем здании 
Иркутского областного театра юно-
го зрителя им. А. Вампилова. На 
эти цели выделят 49 млн рублей 
из федерального и областного бюд-
жетов. Театрам Черемхово, Братска 
и Усть-Илимска на создание спек-
таклей и техническое оснащение 
выделят 21 млн рублей по феде-
ральному проекту «Культура ма-
лой родины».

  Елена ОРЛОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Занавес открывается 
Верхнюю механику сцены Иркутского 
музыкального театра им. Н.М. Загурского 
кардинально обновили
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Историю их жизни био-
лог по первому образова-
нию Елена Туринцева уз-
нала от своего преподава-
теля кандидата биологи-
ческих наук ИГУ Галины 
Беловежец.

– Осенью 2015 года я 
пришла к ней в гости и 
узнала, что весь август она 
вместе со своим едино-
кровным братом, пере-
водчиком Марком Деми-
довым, была в Монголии, 
– пояснила режиссер. – И 
она рассказала удивитель-
ную историю своей семьи. 
Дело в том, что в 1943 го-
ду руководство Монголии 
обратилось к советскому 
правительству с прось-
бой помочь ликвидиро-
вать вспышку чумы. Япо-
ния тогда угрожала через 
Монголию прорваться на 
Алтай, в тыл советским 
войскам, и таким образом 
окружить воюющий СССР. 

В отряде специалистов, 
которых направили бороть-
ся с чумой, были родители 
Галины Беловежец и Марка 
Демидова. Их отец – эпиде-
миолог Петр Тарасов – при-
ехал в Монголию со своей 
супругой Надеждой и до-
черями. Елена Демидова с 
малолетними детьми так-

же отправилась бороться с 
эпидемией. А впоследствии 
вышла замуж за Василия 
Смирнова, с которым они 
прожили вместе 30 лет и 
родили еще троих детей. 

– Интересно, что их де-
тей, Галину Беловежец и 
Марка Демидова, уже ког-
да они стали взрослыми, 
связала крепкая дружба, – 
рассказала Елена Тарасова. 
– Меня так взволновала эта 
история, так восхитили эти 
люди, что я сразу решила 
– нужно снимать фильм. 
Если вдуматься, надо быть 
очень смелыми людьми, 
чтобы поехать бороться с 
чумой, ведь от этой страш-
ной болезни тогда не было 
лекарств! 

О самоотверженной ра-
боте своих родителей в 
фильме рассказывают де-
ти. Они все вместе отправ-
ляются на машине сначала 
на свою малую родину в 
Монголию, а потом в Кир-
гизию, где в советские го-
ды работал и окончил свои 
дни Петр Тарасов.

– Он был зоологом и 
благодаря своей специали-
зации нашел способ ран-
него обнаружения очагов 
чумы, – рассказала Елена 
Туринцева. – Он догадал-

ся, что останки заболевших 
чумой тарбаганов – пере-
носчиков этой болезни в 
Монголии – можно найти в 
гнездах хищных птиц. Де-
ло в том, что захворавший 
сурок становился менее 
шустрым, именно поэто-
му животных легко ловили 
птицы и охотники. А если 
учесть, что птицы охотят-
ся в радиусе примерно 25 
километров от своих гнезд, 
можно было вовремя при-
нять меры в этом ради-
усе, чтобы предотвратить 
эпидемию чумы, которая 
переходила к людям в виде 
бубонной формы, а потом 
передавалась воздушно-
капельным путем. В итоге 
все норы больных тарбага-
нов затыкали тряпками с 
хлороформом, а животных 
сжигали. 

В те годы всех заразив-
шихся людей изолировали, 
а юрты, где умерли от чу-
мы, сжигали вместе с тру-
пами. Тем же, кто еще не 
заболел, ставили противо-
чумную вакцину, которая 
была разработана в начале 
XX века. Именно с ней был 
связан еще один человече-
ский подвиг, который со-
вершил врач-эпидемиолог 
Василий Смирнов. 

– Он решил провести 
на себе смелый экспери-
мент: намеренно заразил 
себя чумой, предваритель-
но прыснув в глаза вак-
цину, – пояснила Елена 
Туринцева. – Раньше при-
вивку делали шприцом, но 
большинство монголов бо-
ялись инъекций, поэтому 
вакцинация шла не очень 
активно. Василий Смир-
нов, прежде чем решиться 
на этот опыт, провел мно-
жество экспериментов на 
животных. А после того, 
как он заразил себя, вел 
дневник. В итоге он вы-
здоровел, тем самым дока-
зав эффективность нового 
способа вакцинации. Бла-
годаря этому в Монголии 
были привиты от чумы 116 
тыс. человек, эпидемию 
остановили. 

Помимо архивной съем-
ки, фотографий и рассказов 
героев, в фильме можно 
увидеть красивейшие пей-
зажи Монголии, интервью 
с ее жителями, многие из 
которых помнили эпиде-
мию. Также в картине есть 
элементы реконструкции 
тех страшных событий. 
Потом герои отправились 
в Киргизию, где разыска-
ли могилу Петра Тарасова 

и установили там новый 
памятник. В этот теплый 
край семья отправилась 
уже после Монголии, а ког-
да отец семейства скончал-
ся, вернулись в Иркутск. 

– Фильм «Чума во время 
любви» не только о борьбе 
с чумой, он рассказывает 
об удивительной семье, – 
говорит Елена Туринцева. 
– Дети этих героических 
врачей тоже выросли до-
стойными людьми. Напри-
мер, Марк Демидов эру-
дированный, начитанный 
и очень остроумный. Он 
был членом Союза журна-
листов, написал несколь-
ко книг, среди которых – 
«Моя родная Монголия», 
посвященная родителям. В 
2018 году эта книга была 
также переведена и издана 
в Монголии.

Кстати, во время пре-
мьеры фильма в этой стра-
не Галина Беловежец и Еле-
на Туринцева были при-
глашены в общество друж-
бы «Монголия–Россия». 
Там они встретились с его 
главой – летчиком-космо-
навтом Монголии, Героем 
Советского Союза, Героем 
Монголии генералом Жуг-
дэрдэмидийном Гуррагчой. 
Он подчеркнул важность 
работы советских чумно-
логов в Монголии и зна-
чимость фильма для укре-
пления дружбы между на-
родами.

Сейчас картина прини-
мает участие в фестивалях, 
после чего состоится ее по-
каз для широкой публики.

 � Елена ОРЛОВА

КИН    ЛЕТОПИСЬ

Чума во время любви
Фильм о советских врачах, боровшихся  
с эпидемией в Монголии

 � ДОКУМЕНТАЛИСТИКА   Документальная лента режиссера Елены Туринцевой посвящена 
подвигу советских специалистов, одолевших в Монголии в годы Великой Отечественной 
войны эпидемию чумы. В мае прошлого года состоялся закрытый показ картины в Иркутске. 
В декабре 2023 года премьера фильма с большим успехом состоялась в Русском доме в Улан-
Баторе (Монголия). Она была организована при поддержке посольства РФ в этой стране. В январе 
2024 года фильм был представлен в Иркутском научно-исследовательском противочумном 
институте Сибири и Дальнего Востока, поскольку героями картины стали его сотрудники – 
биолог Петр Тарасов, врачи Василий Смирнов и Елена Демидова. 

Кадры из фильма оператора Константина Нарыкова
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  Стр. 1
– Наш проект – это навигаци-

онная система для туристов, – рас-
сказал автор проекта, руководи-
тель АНО ИФЦ «Байкал Тотем», 
член клуба «Байкальские страте-
гии» Анатолий Борозненко. – С 
каждым годом он становится все 
более масштабным: мы начинаем 
работу с Екатеринбургом, Томском, 
ведутся переговоры с Казахстаном, 
Монголией, Китаем. Я рад, что та-
кой столб появился здесь, в парке 
«Поляна». 

– Первый верстовой столб был 
установлен в одном из сел в Слю-
дянском районе, – вспоминает 
один из инициаторов проекта Ар-
тем Копылов. – Каждый год мы 
ставим по два столба, их сейчас 
уже девять. В масштабах России 
это самое большое количество 
столбов, выполненных по одному 
проекту, своеобразный рекорд. 

По мнению руководителя Ир-
кутского областного отделения РГО 
Леонида Корытного, проект «Си-
бирский туристический тракт» 
совмещает в себе историю, гео-
графию, фольклор, этнографию и 
так далее. «Наше отделение Рус-
ского географического общества – 
старейшее в России, недавно ему 
исполнилось 172 года. Мы тесно 
работаем с командой проекта, уча-
ствуем в установке столбов, разра-
батываем программы, потому что 
это наше общее дело», – подчер-
кнул Леонид Корытный. 

К слову, по территории, где сей-
час располагается парк «Поляна», 
в свое время проходила КБЖД. 
Здесь сохранился мост, построен-
ный в 1798 году, а также рельсы и 
историческая кладка.

ИЗ ПРОШЛОГО В НАСТОЯЩЕЕ 

Мостом из прошлого в насто-
ящее стала экспедиция по марш-
руту Байкал – Аляска. Дело в том, 
что в конце XVIII – начале XIX 

века Иркутская губерния прости-
ралась до берегов Тихого океана и 
дальше – до Америки. Ее террито-
рия включала в себя современную 
Иркутскую область, Якутию, весь 
Дальний Восток с Камчаткой и Чу-
коткой, Аляску, запад современной 
Канады и часть Калифорнии. Юж-
ная граница Иркутской губернии 
проходила всего в 72 км севернее 
Сан-Франциско. Там до сих пор на-
ходится крепость Форт-Росс и река 
Рашн-Ривер.

С освоением Аляски связа-
но имя купца Григория Шелихо-
ва. Сначала он отправлял суда на 
Камчатку, чтобы покупать шкуры 
бобров, песцов и морских котиков. 
В июле 1784 года экспедиция Ше-
лихова пристала к берегу острова 
Кадьяк (южное побережье Аляски). 
С этого момента Шелихов контро-
лировал строительство на Аляске 
русских поселений, а в 1791 году 
основал «Северо-Восточную ком-
панию» для освоения при под-
держке российского правительства 
американских земель. 

Через четыре года после смер-
ти Григория Шелихова (в 1799 го-
ду) компанию переименовали в 
«Российско-Американскую торго-
вую компанию». Купцы объеди-
нили часть своих богатств в еди-
ный уставной капитал, чтобы про-
должить освоение Тихого океана. 
Именно благодаря развитию Тихо-
океанского направления, иници-

ированному в Иркутске, интерес 
власти к этим землям вернулся, 
а освоение земель стало возмож-
ным.

ПО СЛЕДАМ ОТВАЖНЫХ 
МОРЕПЛАВАТЕЛЕЙ 

В 2013 году иркутский пред-
приниматель и путешественник, 
эксперт комитета Госдумы РФ по 
туризму, член клуба «Байкальские 
стратегии» Анатолий Казакевич 
задумал повторить знаменитую 
экспедицию иркутских купцов. 
Несколько лет он с историками и 
экспертами собирал и обрабатывал 
информацию. 

– За эти годы провели три 
экспедиции протяженностью 
35000 км. Собрали информацию, 
сформировали представление о 
том, что представляют собой эти 
территории. Это очень важно для 
развития туризма. Безусловно, ме-
ня вдохновляют такие люди, как 
Григорий Шелихов. Каждый раз, 
когда я читаю о нем, думаю: «Вот 
это дух, вот это воля!». История 
нашего края богата людьми, ко-
торые совершали волевые, герои-
ческие поступки во благо страны. 
Шелихов, Невельской, Муравьев-
Амурский – это по-настоящему 
великие люди! 

На основе экспедиций созданы 
книга, фильм, клуб путешествен-
ников, маршруты по Байкалу. 27 

января в Иркутске прошел фести-
валь впечатлений «Байкал – Аля-
ска: первый сезон», посвященный 
истории, культуре, нетронутой 
природе огромных территорий, 
простирающихся от Байкала до 
Охотского моря и дальше – до бе-
регов Аляски. 

Идея фестиваля заключалась 
в том, что не только централь-
ная часть России и популярные 
«юга», но многогранный, огром-
ный восток нашей страны достоин 
пристального внимания. Задача 
местных инициатив – наполнить 

смыслами отдых путешествен-
ников. Так, фестиваль «Байкал – 
Аляска»: первый сезон» стал по-
водом рассказать людям о величии 
самой малонаселенной, аутентич-
ной, богатой части нашей Роди-
ны через популяризацию культуры 
малочисленных народов и исто-
рии Иркутской губернии, которая 
когда-то простиралась до самой 
Аляски.

– Анатолий, вы являетесь экс-
пертом комитета Госдумы РФ по 
туризму. Какие тенденции сейчас 
наблюдаются в туристической от-
расли региона и чего ждать от 2024 
года? 

– Туризм в Иркутской области 
находится на пике развития, ес-
ли раньше рост составлял порядка 
15% в год, то сейчас 20–25%. Спрос 
существенно превышает предло-
жение, не хватает инфраструкту-
ры, ее нужно строить и развивать. 
Именно поэтому появляются но-
вые объекты в Иркутске, Байкаль-
ске, Большом Голоустном. Еще один 
тренд – снижается фактор сезон-
ности, туристы начинают приез-
жать весной. Полагаю, в ближай-
шее время туристический поток 
будет смещаться на юг Байкала. 
Если говорить о предпочтениях го-
стей, то все мечтают об уединен-
ном отдыхе. 

  Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото из архива проекта 
«Байкал – Аляска»


